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БЫТЬ ИЛИ НЕ БЫТЬ 
КООПЕРАТИВАМ
о ЗАКОНОМЕРНОСТЯХ РАЗВИТИЯ КООПЕРАЦИИ 

И ПАРАДОКСАХ В ЕЕ ОРГАНИЗАЦИИ
Два года прошло с на

чала активного внедрения 
кооперативных форп хо
зяйствования, как наибо
лее целесообразных н 
возможных для решения 
экономических проблем, 
возннкшях в связи с не
обходимостью улучшения 
условий жизни советского 
народа. Период невелик, 
но уже дает возмоясяость 
сделать некоторые выво
ды о первых успехах н 
недостатках Нарастаюш;е- 
го движения.
Известно, что решение о 

возрождении преданной заб
вению экономической систе
мы хозяйствования было 
принято как альтернатива 
существующему методу про
изводства потребительских 
товаров го)сударственными 
промышленными предприя
тиями — производству то
варов народного потребле
ния на рубль фонда зарпла
ты. Система эта не отвечала 
и не отвечает требованиям 
времени, не унитьшает за
просы потребительского 
рынка, не использует ини
циативу и творчество массо
вого производителя, не 
объединяет взаимные инте
ресы государства, госпред
приятия и потребителя, со
храняет диктат 'производи
теля.

Результатом _ э'рго яви
лось то, 1ЧТО 'сегодня мы 

витьвынуждены ставАть вопрос 
о том, как нам п{юкормить, 
одеть, обуть и обслужить 
самих себя.

На 72-м году оуществова- 
ния, нашего государства мы 
оказались в самом начале 
пути, который рройден абсо
лютным большинством зару
бежных стран, умело ис
пользовавших великое тео
ретическое наследие и прак
тический опыт наших сооте
чественников — основопо
ложников науки о коопера
ции В. И. Ленина, и А. В. 
Чаянова и решивших 
проблемы обеспечения своих 
народов всем необходимым. 
Принципы к<к)перации дей
ствуют там до сего дня, что 
доказывает правильность, 
жизненность и практичность 
этой теории.

В результате внедрения 
кооперации мы уже имеем 
некоторые положительные 
результаты. Сегодня свобод
но можно приобрести от
дельные товары, о чем 4— 
5  лет назад и мечтать не 
т^риходилось. Это всевоз
можные строительные мате
риалы для индивидуального 
строительства и развития
дачного и подсобного хозяй
ства граждан, отделочные 
материалы, столярные изде- 
иия, детали для кровли. 
(Кооператоры налаживают 
выпуск и реализацию сан
технических изделий, пред
метов домашнего быта. Это
го не было раньше, так как 
указанные материалы ст.ро- 
го фондировались государ
ством, а продажа их населе- 

^преследовалась^.- как 
грубейшее ; нарушение в ис- 
лО|Льзовании грйударствен- 
ных ресурсов, йлоть до 
привлечения I дршкностных 
лиц к уголовной фтветствен- 
яости. ; I .|

Получают развитие и дру
гие виды^ кооперативной 
деятельности: рьиюк напол
няется швейными и обувны
ми изделиями, развиваются 
новые формы бытовых услуг 
населению. Увеличивается 
производство продовольст
венных товаров: колбасных 
изделий, копченостей. Все 
это должным образом уже 
оценено населением области.

За 1988 год кооператива
ми области произведено то
варов народного потребле
ния и оказано услуг более, 
чем на 40 млн. рублей, что 
составляет по 40 рублей на 
каждого жителя области. Ес
ли принять во внимание, 
что по РСФСР эта цифра 
составляет 22 руб. 60 коп., 
то результат сравнительно 
неплохой. Тем более что в 
нынешнем, 1989 году, объ
ем произведенных това
ров и услуг составит более 
100 млн. рублей.

В связи с этим вроде бы 
пе должна вызывать сом- 
”veHHH необходимость даль
нейшего развития коопера
ции. Но легко ли дается ее

становление? Увы, очень 
трудно.

iBo-первых, сложилось 
негативное общесгвенн'ое 
мнение к развивающейся 
кооперации, и к этозиу, к 
сожалению, приложили ру
ку люди нечистоплотные.

Как и во всяком большом 
деле, нашлись предатриим- 
чивые, но не всегда поря
дочные попутчики, внедрив
шиеся в это движение и ис
пользовавшие кампанейщи
ну для самообогащения и 
наживы. Развернувшиеся во 
всю ширь пресловутые <ша- 
шлычники», перекупщики— 
«тряпичники» породили «яр
лык»: «кооператор — зна
чит хапуга, стяжатель, па
разитирующий на общест
венных интересах». Цивили
зованная кооперация (оро- 
ижодственныё, строитель
ные, кооперативы по оказа
нию услуг и т. д.), о кото
рой в дальнейшем мы и бу
дем говорить, начала фор
мироваться с опозданием на 
год, но «кооператор» с от
тенком пренебрежения по 
наследству остался от сво
евременно ликвидированных 
предшественников.
. Правомерно ли такое от- 

' ноше11ие к сегодняшней про- 
иЛодственной кооперации? 
Думаю—нет. Производг 
ственная кооперация бази
руется на основе использо
вания достижений совре
менного технического про
гресса, призвана решать за
дачи государственной важ
ности — увеличения произ
водства товаров для народа 
в объемах, обеспечивающих 
нормальные жизненные ус
ловия. Каждому работа
ющему рядом с членами 
кооперативов, создашых на 
базе промышленных пред
приятий, известно, что труд 
в кооперативе напряжен
ный, требует большей ор
ганизованности и само
отдачи.

Наш кооператив создан в 
марте 1988 года на базе 
НПО «Сибкабель», он был 
Первым среди производ
ственных. При его организа
ции было много сомнений и 
недоверия, тем более что 
уже существовало отрица
тельное отношение к коопе
рации, С некоторым недове
рием относились работники 
производственного участка, 
на базе которого предстояло 
создать кооперативное про
изводство, к экономическим 
расчетам и выкладкам. 
Сомнения высказывались в 
отношении положения «За
кона о кооперации в СССР» 
о снятии ограничений по 
заработной плате. Уверен
ности не было, но появи
лась надежда. С переходом 
в кооператив и началом ра
боты вера в закон восста
навливалась, а труд без ка
ких-либо ограничений, ме
лочной опеки, излишней ре
гламентации стал быстро 
давать высокие результаты. 
Поднялась требовательность 
к себе и коллективу, проя
вилась береясливость во 
всем, инициатива я участие 
каждого в решении произ
водственных вопросов, уме
ние мыслить экономически
ми категориями. Все этр 
через 2 —3 месяца позволи
ло достичь уровня произ
водства, который в 3 —3,5 
раза превысил исходный.

Вторая модель хозрасче
та нашла полное примене
ние в хозяйственной дея
тельности кооператива. В 
настоящее время достигку- 

Ч.ТЫЙ объем 1фовзводства в 
натуральных яоказателях 
более чем в 5 раз превыша
ет уровень 1987 года. Пони
мание важности решаемой 
задачи сказалось и в том, 
что коллектив принял реше
ние: с первого дня сущест
вования кооператтаа рабо
тать строго по государст
венным ценам на выпуска
емую и реализуемую про
дукцию.

Вначале часто прихода- 
лось слышать упреки: 
^...Вот сколько получают, 
обогащаются, как капита
листы». Действительно, за
работная плата возросла бо
лее чем в 3 раза, но это 
заработанные деньги, кото
рые выплачиваются за ко
нечные результаты труда,

после , сдачи продукции гос- 
цриемке и на склад сбыта. 
При этом мы отказались от 
всех и всяких доплат; оверх- 
lypoHHbix, праздаичных, ква
лификационных и др. Разве 
нарушен основной принцип 
социализма «От каждого по 
способности — каждому по 
труду»? Нет. не нарушен. 
Только в кооперативе по- 
настоящему гароярляются 
все социалтетические прин
ципы: творческая инициати
ва каждого, умение тру
диться с полной отдачей, 
глубокое осознание важнос
ти решаемой задачи, под
линный демократизм и 
самоуправление. А нездоро
вая зависть к более высо
кому уровню заработной 
платы членов кооператива 
исчезнет тогда, когда из 
лексикона будут изгнаны 
термины «оклад», «получ
ка», а взамен их утвердит
ся единое понятие — «за
работанная оплата конечно
го результата труда». П ри
чем для всех категорий ра
ботающих.

Те, кто сегодня высказы
вается против цивилизован
ной кооперации, кто с сожа
лением оглядывается на ухо
дящие в прошлое времена, 
в которых процветали при
писки и уравниловка, кор
рупция и взяточничество, 
вот они —против реально-" 
го социализма, за совер
шенствование которого сей
час берется наше общество.

Вторым осложняющим 
фактором являются высокие 
цены на кооперативные то
вары. Но только ли вина в 
этом самих кооператоров, 
хотя й она не исключается. 
Хотелось подробнее разо
браться в этом. Во все пе
риоды развития кооператив
ных начал повсеместно го
сударство оказьивало им 
всестороннюю помощь, так 
как было заинтересовано в

Еазверт'ывании кооперации.
двадцатые годы, отыскивая 

пути к социализму, В. И. 
Ленин считал простой рост 
кооперации тождественным 
росту социализма.

В наше время слова и ре
шения партии и государст
ва, декларирующие разви
тие кооперативного движе
ния, расходятся с практи
ческими делами админи
стративно - бюрократичес
кого государственного аппа
рата. Государственный ап
парат, министерства и ве
домства заняли аятикоопе- 
ративную позицию, которая 
четко прссматривается в 
■подзаконных актах, издава
емых к Закону о коопера
ции после его вступлиьия в 
силу. Самьш ощутимым и 
болезненным является по
вышение цен на материалы, 
оборудование, технику, при
обретаемые • иооперативам'и. 
Размер повышающих ко
эффициентов—от 2 до 8. За
кономерен вопрос: может
ли сегодня кооператив, вы
пускающий продукцию, реа
лизовать ее по государст
венным .кооперативным це
нам? Практически — нет. 
Значит, и прибыли, которая 
является единственным ис
точником существования 
членов кооперативов, полу
чить невозможно.

Подобные решения носят 
характер диверсий против 
кооперации, подрывающих 
изнутри саму идею развития 
кооперативного движения в 
стране, так как ставят коо
перативы перед выбором: 
либо повышать цены и за 
счет потребителя компенси
ровать понесенные затра
ты, либо прекращать су
ществование. Третьего не 
дано.

Повторяется история на
чала 30-х годов, когда в 
угоду «сталинщине» в тече
ние одного года точно таким 
же приемом была удушена 
получившая свое начало 
кооптация. Идея ее разви
тия была заброшена, глав
ный ее теоретик-проводник
А. В. Чаянов репрессирован, 
а затем и казнен. Дальше 
мы пошли «своим» путем, 
который и привел нас к то
му, что мы ньше имеем.

В-третьих, наблюдается 
полнейшее игнорирование 
Закона о кооперации со 
стороны Госбанка СССР,

который .вопреки Закону 
прекратил всякое кредито- 
ва:ние создаваемых коопе- 
ративо.в. Только по этой 
.причине более 50 процен
тов зарегистрированных в 
области кооперативов не 
могут начать производствен
ную деятельность. Инструк
цией Госбанка СССР от 24 
января 1989 г. № 3 —89 за
прещено приобретение не
продовольственных товаров 
для текущих нужд коопера
тивов на сумму более 100 
рублей единовременно. Учи
тывая, что вопрос матери
ально-технического снабже
ния по линии Гос|Сна1ба 
СССР не решается, а пре
дусматриваемая Законом 
оптовая торговля материаль
ными и техническими сред
ствами не организована,— 
единственное решение для 
кооперативов — прекраще
ние деятельности.

Не правда ли, парадок
сальная ситуация: на сло
вах все за кооперацию, а на 
деле — категорический от
каз ее развитию?

В-четвертых, развитие 
кооперации задерживается 
из-за отсутствия правовой 
защиты от произвола госу
дарственного аппарата, про
мышленных предприятий' 
при которых они создаются, 
местных органов власти, 
особенно в сельских райо
нах области. Именно этими 
органами игнорируются по
ложения Закона о коопера
ции, навязываются кабаль
ные условия при заключе
нии договоров, на нет сво
дится сам Закон. От
сутствие у кооперативов 
(механизма приведения За
кона в действие дает воз
можность существующей 
1ГОсударственной системе, 
пользуясь старыми метода
ми, узурпировать его. Со
вершенно непонятна пози
ция Прокуратуры СССР, 
которая не осуществляет 
необходимый прокурорский 
надзор за исполнением За
кона на местах. Без сомне
ния это возымело бы воз
действие на непосредствен
ных виновников и оказало 
бы большую помощь разви
тию кооперации.

Решить вопрос — быть 
или не быть кооперации —■ 
должен каждый из нас. 
Форма разв;ития коопера
тивного движения приемле- 
ма, проверена жизнью и 
может дать большие и по
ложительные результаты, 
но при условии, что интере
сы государства, кооперации 
и потребителя — советских 
людей сольются воедино. ' 
'Высокие |коопер|ативяые1 це
ны будут снюкаться по ме
ре того, как будет расши
ряться кооперация, напол
няться товарами потреби
тельский рьгаок. Только 'при 
этих условиях диктат про
изводителя исчезнет, а оп
ределяющим станет потре
бительский спрос. Человек 
должен иметь возможность 
приобрести на рынке то, 
что ему нужно, а не то, 
что ему предлагает произво
дитель (будь то госпред
приятие или кооператив).

Что же мы будем иметь, 
если кооперация не устоит 
перед напором бюрократи
ческой государственной ма
шины? Прежде всего еще 
больше опустеют прилавки 
магазинов и рынок, так как 
промышленные предприя
тия, передавшие в коопера
тивы значительную часть 
производства товаров народ
ного потребления, самоус
покоились и частично ото
шли от решения .проблемы 
'наращивания производства 
ТИП. В случае отказа от 
кооперации государствен
ные предприятия будут не в 
состоянии восполяиггь их 
объемы производства.

И далее, если не коопе
ративы, то что же взамен? 
Какими другими формами и 
методами хозяйствования 
можно ускорить рюшение 
задачи наполнения потреби
тельского рынка и улуч
шить жизненные условия на
рода? Вряд ли другой путь 
возможен...

Б. МАРКОВ,
председатель облсовета 

кооперативов, председа
тель кооператива «'Й>уд».

Просьба 
кандидата 

удовлетворена
в  избирательную комис

сию Томского территориаль
ного округа № 313 поступи
ло заявление от кандидата в 
народные депутаты СССР 
О. А. Туркина с просьбой 
снять его кандидатуру. Ко
миссия, рассмотрев заявле
ние, удовлетворила просьбу 
О. А. Туркина в соответст
вии со статьей 41 Закона о 
выборах.

-Н О В О С Т И

Статистику
диктует
зритель

в  числе разнообраз
нейших показателей, ко
торые суммировали по 
итогам минувшего года 
работники областного уп
равления статистики, есть 
и данные о работе зре
лищных учреждений. Они 
любопытны.

В трех профессиональ
ных театрах областного 
центра по сравнению с 
1987 годом несколько 
сократилось количество 
йпектаклей и заметно (по
чти на 13 процентов) — 
число зрителей.

«На коне» — област
ная филармония. За ми
нувший год число концер
тов несколько увеличи
лось, а число же слуша
телей выросло .почти на 
200 тысяч человек.

А. КАРИН.

Дом
с детским 

клубом
Его поднимают строи

тели СУ-.16 домострои
тельного комбината на 
улице Алтайской в обла
стном центре. Дом стро
ится по заказу областно
го управления связи. Де
тям связистов (повезлос 
свой клуб — хорошая 
возможность для разви
тия способностей и талан
тов.

Подобный пример в 
практике уже есть. На 
этой же улице домострои
тели три года назад сда
ли свой дом с детским 
клубом « Мечтатель».

В. ВАЛЕНТИНОВ.

Бригада известного в Стрежевом строи
теля Валерия Михайловича Бережного из 
СМУ-1 треста «Томскнефтестрой» возво
дит здание школы в совхозе «Стрежев- 
ской». Строительство взято иод особый 
контроль, да строители и без этого пони
мают важность этого объекта, Хорошо ра

ботают строители, простоев по их вине не 
бывает.

НА СНИМКЕ: члены бригады В. М.
Бережной, В. К. Сивуха, М. Г. Садыков, 
Т. 3. Зарипов.

Фото Е. Лисицына.

В лесном 
цехе

К О М У

Д О С Т А Л И С Ь

ЛАВРЫ?
Заключительный месяц 

ударного квартала был осо
бенно тяжелым для лесоза
готовителей «Томлеспрома». 
Они, однако, завершили март 
с честью. Первые лавры 
в областном социалистичес
ком соревновании забрали 
аргатюльцы. У Аргат-Юль- 
омого леспромхоза наилуч- 
шяе показатели, и он заслу
жил переходящее Красное 
знамя обкома КПСС, обл
исполкома, облсовпрофа и 
обкома ВЛКСМ. На 122,5 
процента здесь вьтолнен 
план по вывозке, на 114,2— 
по выпуску деловой древеси
ны.

Ненамного отстали от ар- 
гатюльцев сайгинцы, кото
рым присуждено второе ме
сто. Особенно примечатель
но, что в «тройку» лидеров 
пробился Комсомольский 
леспромхоз. Его коллектив 
показал бойцов(скнй харак
тер. Вывозка здесь — по 
узкоколейной дороге, и, что
бы перекрыть рубеж, надо 
увеличивать не только тре
левку, но и оборачиваемость 
подвижного состава, повы
шать слаженность действий 
железнодорожников. Судя 
по тому, что вывозка со
ставила 110,3 процента к 
плану. Комсомольскому все 
это удалось. Недаром кол
лектив УЖД леспромхоза 
также стал победителем об
ластного соревнования. Боль
ше, чем планировалось, вы
дали деловой древесины ме
стные разделочиики...

'Важно отметить, что луч
шие предприятия полностью 
управились с договорными 
поставками. Тем самым ук
репляется экономический 
фувдамент не только отдель
ных леспромхозов, но и 
«Томлеспрома» в целом.

Г. ГУСЕВА, 
экоиоиист объединения 

«Томлеспрои».

Что сегодня волнует!

Пришлось 

расстаться 

с буренкой
(Прочитала в вашей газете, 

как много внимания уде
ляется сейчас личным под
собным хозяйствам. А с на
ми, например, произошла 
такая вот история. Я и мой 
муж часто болеем, и сил у 
нас маловато. Расчищали 
мы эту поляночку, как могли, 
от кустов и кочек, содержа
ли в порядке. А в прошлом 
году не смогли косить вруч
ную, попросили совхозную 
косилку. Поехал мой муж 
20 августа еще раз осмот
реть покос, смотрит, а сов

хозный тракторист с него 
верхушки собрал и уехал. 
Догнал его муж спросить, 
зачем он так поступил, а тот 
отвечает, что послал его 
А. Л. Дериглазов, директор 
совхоза «Зырянский», На
утро я пошла в контору к 
директору: как же так, мы
же 17 годов косили, а тот. 
отвечает, ничего не знаю. 
Пожаловалась я в райиспол
ком, а мне говорят: просите 
по месту работы мужа. Он 
работает в комхозе, на их 
покосах трава плохая. За 
речкой травы много, но туда 
далеко ехать и транспорт 
нужен. Пришлось расстаться 
с буренкой, хоть и очень 
жалко было, все-таки всю 
жизнь держали.

К. КОБЯКОВА.

КОНКУРС НА УПРАВЛЯЮЩЕГО
Совхоз «Красное знамя» Томского района объявляет 

конкурс на замещение должности управляющего Сухо- 
реченоким отделением. Основное направление—произ
водство молока. Отделение расположено в 35 км от 
Томска. В 1991 году на базе отделения будет начато 
строительство нового животно1водческого комплекса с 
жильем и объектами соцкультбыта.

ТРЕБОВАНИЕ К КАНДИДАТУ
Образование — высшее или среднее сельскохозяйст 

венное, стаж работы не менее пяти лет.
Желающим предлагается заполнить анкету-заявление и 

отправить по адресу: г. ToiMok, ул. Герцена, 35, РАНО, 
конкурсная комиссия.

ЗАЯВЛЕНИЕ-АНКЕТА
Прошу принять меня в число кандидатов на долж

ность управляющего Сухореченским отделением,
1. Фамилия, ИМЯ1, отчество
2. Год рождения
3. Образование и специальность -
4. Место работы и долж^ность
5. Партийность
6. Домашний адрес, телефон

Избранному управляющему будут предложены оклад 
250 руб. и квартира.

За справками обращаться в отдел. кадров РАПб по 
телефону 3-01-09.

:У1Ю
На прошлой неделе редакция получила 303 письма и 90 

ответов на критические выступления газеты и неопублико
ванные письма.

Такого большого количе
ства писем за неделю ре
дакция еще не подучала. 
Чрезвычайно возросшая ак
тивность читателей объясня
ется не только ПОДГОТОВ1КОЙ 
к повторным выборам, уро
ками из прошедапих (каждое 
четвертое письмо об этом), 
частьм анкетированием, ост
рыми публикациями, но в 
иеменьшей степени и креп
нущим чувством гражданст
венности, Желанием людей 
быть лично причастными к 
происходяицш в обществе 
переменам, в меру сил и 
способностей влиять на них.

Недавно, обсуждая проект 
CfciHoe ynojiloBHoro законо
дательства, мы опубликова
ли полосу читательских мне
ний с тремя комментария
ми опециалнстов. Вновь по
лучено около 30 откликов. 
Геолог объединения «Томск- 
нефтегазгеология» А. Г. Ше
стакова полагает, что «в ко
лониях строгого режима 
скоро будут строить купаль
ные бассейны с саунами, 
чтобы было где отдажнуть 
«достойным» людям...». Ам
нистирование преступников 
к 70-летию Великого Октяб
ря она считает кощунством. 
Именно после таких гуман
ных актов всегда усиливает
ся волна престотности. («На
до догонять другие страны 
по уровню жизни, а не по 
туманностн к преступиикам. 
Это в каком-то роде игра на 
публику». Пенсионерка из 
села Высокого Вакчарокого

района Е. П. Дубровская 
считает, что каждый должен 
быть лично причастным к 
борьбе с правонарушителя
ми, давать им посильный от
пор. И ссылается на свой 
пример, когда она заставила 
пятерых юнцов прекратить 
замусоривать вокзал в селе 
Зырянском. За строжай
шее применение закона
A. Захарова, О. Иванова,
B. Терещенко, Н. Шадой, 
А. Макарова, И. Валыкини 
многие другие. Мнения чи
тателей мы постараемся 
дать в более подрезом из
ложении.

'Вопрос к «нервным лю
дям», как он выразился, из 
|управления торговли адресу
ет С. Колбас с просьбой 
объяснить, как планируется 
поступление чая в магазины. 
«Мы что, совсем стали ни
щими? — возмущен он. — 
То мыла нет, то стирально
го порошка. До каких пор?»

Т. Долгих и еще 64 ра
ботника радиотехнического 
завода, проживающие в по- 
селках Тимирязевском и 
Дзержинском, 15 жителей 
поселка Зонального с этого 
же преднриятия, 3. Травко- 
ва из Богашева обеспокоены 
тем, что праздничные тало
ны были распределены толь
ко по месту прописки. . По 
месту жительства в Томском 
районе, как пояснил им в 
профкоме А. В. Попов, ре
шено провести предпразднич
ную торгавлю W3 талонов.

Как быть работающим? Ведь 
уже было так, что многие 
дети остались без новогод
ней елки во Дворце спорта. 
Что ответят на это в обл- 
совпрофе, управ,леяии тор
говли?

К сожалению, не скудеет 
почта рубрики «Адрес соци
ального неблагополучия». 
И. Шагайко и еще десять 
жителей поселка Ново-Карь
ерный, что находится за 
Ушайкой по маршруту М  12, 
сетуют на ужасающее без
дорожье. На территории по
селка находятся гаражи кир- 
завода и склад электротех
нического завода. Тяжелые 
автомашины разбили путь— 
сплошные ямы. Но никто не 
хочет помочь жителям, вос
становить дорогу, в том чис
ле в райисполкоме. Стени
на, Шерстобоева возмущены 
работой хлебного магазина 
на улице И. Черных, 105. 
Здесь редко видят свежий 
хлеб, убог ассортимент про
дуктов. Л. Клеоова с улищ>1 
Говорова, 10/2, повторно об
ращается в редакцию с 
просьбой помочь закончить 
ремонт общежития. Началь
ник ОИД УВД В. Коробов 
дал обнадеживающий ответ 
еще 14 октября 1988 года, 
назвал ответственных, но 
этими «усилиями» все и за
кончилось. В холле, на 
кухне, в душевой — потоп. 
«Будет ли помощь наделе?» 
— _ резонно опрашивает 
Л. Клестова. ЭДдем ответа

от В. Коробова и руковод
ства УВД.

Редащия почТучИла не
сколько сотен ответов на 
анкету по выборам. Наибо
лее характерные мнения 
опубликованы в подборках, 
обзорах почты. К сожале
нию, кое-кто из участников 
дебатов пользуется недостой
ными методами. Начиная с 
января, три раза звонил в 
редакцию житель села Мель
никова, представлявшийся 
Александром Романовичем 
Кузнецовьм. Называл ад
рес, место работы, рассказы
вал о фактах злоупотребле
ний в райцентре. На пред
ложения написать отказы
вался. Однако 10 апреля 
прислал письмо с простран
ными размышленшши от 
своего имени и соседей о 
нескромности депутатов. Ав
тор уделил много внимания 
председателю paitoHHoft пла
новой комиссии Л, В. Тимо
хиной. Неокольк строк из 
письма было опубликовано 
в обзоре «Почта за неделю» 
12 апреля.

Действительно, в районной 
газете была нритичеокая 
■публикация '«Мышиная воз
ня», после которой Л. Ти
мохина получила партийное 
взыскание. Имел место и 
факт 'Покупки автомобиля 
ее мужем (кстати, он — ра
ботник сельского хозяйст
ва с большим стажем). Но 
авторы письма почему-то 
придали этим фактам край
не негативную окраску, ши
роко обобщили, укрывшись 
■вдобавок за чужими имена
ми.

Действия Л. Тимохиной 
названы «'Неблаговидными», 
а как расценить методы тех, 
кто «строго» судит и дздго 
помнит, однако боится от
крытого и честного разгово
ра, критики в лицо? Ведь 
диалог возможен только при 
полной гласности, совершен
но равных условиях в поле
мике.

ОТДЕЛ ПИСЕМ,
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Надеемся с помощью 

газеты обратиться к ру
ководителям области и 
города €трежевого. Обра
щение же заключается в 
следующем. Самая боль
шая наша проблема — 
это перегрузи шшл; за
нятие в школе No 3, на
пример, проходят в три 
смены, да и в остальных 
положение не лучше. При 
существующих темпах* 
строителъсггаа школ в 
Стрежевом и рождаемо
сти этот вопрос останет
ся нерешенным в бли
жайшие 6—7 лет. Когда 
же наши дети будут 
учиться в одаосмеиной 
школе, когда мы начнем 
учить и воспитывать но
вого человека, о котором 
так много пишем и гово
рим? Это физически .не
осуществимо в школах, 
которые работают с ог
ромными перегрузками.

Мы обращаемся с про
сьбой, если хотите, с тре
бованием о строительстве 
внеплановой школы в 
Отрежевом, не растяги- . 
вая решение этого вопро
са на пятилетки. Конечно, 
возникает резонный воп
рос; где взять деньги? 
Мы думаем, что те това
рищи, которые занимают
ся финансированием
строительства школ, не 
хуже нас знают, где 
брать. Вопрос в отноше
нии к школе, как к чему- 
то второстепенному. Екши 
это не так, то как тогда 
понять и чем объяснить 
сложившуюся традицию 
нашего города по строи
тельству школ с постоян
ным отставанием от шт- 
ребкосп^

Мне приходилось быть 
в здании, недавно постро
енном в .Стрежевом Васю- 
ганоким НГДУ. Таких — 
не контор, сооружений!— 
перечислить можно очень 
много, их у нас строить 
угиеют со вкусом, с раз
махом (и деньги находят
ся! >, в кабинете, где сидят 
два-три человека, мож
но разместить полкласса. 
Почему бы, если у нас 
нет денег на стрюительст- 
во школ, не одолжить эти 
деньги у тех предприя
тий, которые их имеют, 
да не построить недоста
ющую школу народной 
стройной? Наши дети 
окупили бы 'ДОЛГ своими 
знаниями, полученными в 
новых, приспособленных 
ДЛЯ этого, классах.

Обращение наше — не 
прихотБ. Давайте обду
маем все, взвесим, пусть 
лучше будут лишние ме
ста в школах, чем лиш
ние дети в классах. Счи
таем, есть над чем поду
мать и нашему будущему 
народному . депутату 
СССР. ^

По поручению ро
дителей школы № 3 

А. КУТИШЕНКО.
г. Стрежевой.

А  Я Д У М А Ю  Т А К ... -

В Ы Б Е Р Е М  д с х : т о й н ы х
14 мая избирателям Том

ского территориального из
бирательного округа >6 313 
предстоит выбрать из 12 за
регистрированных кандида
тов самого достойного в 
(ВЫСШИЙ законодательный 
орган страны. Для непо
средственного знакомства 
избирателей с кандидатами 
и ИХ платформами заплани
ровано 17 встреч И две 
«прямые ЛИНИИ» на телеви
дении по 1,5 часа каждая. 
Этого крайне мало.

Чтобы выбрать, надо

знать «кто есть кто». По
этому мы призываем;

трудовые 'Коллективы и 
жителей — устраивать д о 
полнительные встречи с 
кандидатами;

иопользовать для встреч 
с кандидатами стадионы и 
другие 'Открытые площадки.

М'ОГ бы прийти любой  
избиратель:

внимательно изучить пред
выборные платформы кан
дидатов и задавать им на 
встречах конкретные вопро
сы по самым острьш про

блемам перестройки полити
ческой и экономической си
стем, а также о личной гра
жданской позиции кандида
тов.

Общественный комитет по 
выборам просит облиспол- 
'Ком и областной комитет по 
телевидению и радиовеща
нию значительно увеличить 
телевизионное время для 
теледебатов между кандида
тами.

По поручению общест
венного комитета по вы

борам 
Ф. СМИРНОВ.

Объедниенный 
номер газет

в  Томском горкоме 
КПСС состоялась пресс- 
конференция для исурна- 
листют заводотаис и ву
зовских газет города. На 
вопросы корреспондентов 
малой печати отвечали 
кандидаты в народные 
депутаты Д. П. Добжин- 
ский, М. И. Кокорин, 
О. А. Котиков, В. В. Но
вицкий, С. Д. Поляков, 
С. С. Сулакшин, О. А. 
Туркин, А. Н. Черевко, 
Б. А. Я'Чменев. В конце 
апреля выйдет объеди
ненный номер вузовских 
и заводских газет, в кото
ром кансдому из двенад
цати , кандидатов 313-го 
округа будет посвящена 
страница. В этом же вы
пуске ^ д е т  помещен и 
репортаж с пресс-конфе
ренции.

Пресс-центр 
Томского горкома 

КПСС.

Обратите внимание на старый Томск
я  хочу обратиться к кан

дидатам, |уже выдвинутым, 
и к тем, кто будет выдвинут 
на выборах в местные (Сове
ты. Составляя свои програм
мы, 1обратите внимание на 
старый Томск. Сделайте 
прогулку пешкам .по его за
дворкам, не иа машине, а 
именно пешком, и попро
буйте опуститься с улицы

Мамонтова по лестнице на 
улицу Запорную, с Октябрь
ской улицы на улицу Лер
монтова, с улицы Октябрь
ской на Кузнечный взвоз, 
около бывшей церкви, тоже 
по лестнице, и подумайте, 
что тут можно сделать. Ули
ца Октябрьская не телефо
низирована. Единственный 
телефон-автомат— около ба

ни № 2, и тот часто *не ра
ботает. А мне приходиггся 
часто вызывать «скорую по
мощь». Стою на очереди на 
установку телефона с 1975 
года.

По всей улице нет кана
лизации. Слишком дорого 
она стоит, а люди ничего не 
стоят. Помои льем куща 
придется. Посмотрите с ули

цы Бакунина — и увидите 
обзор помоек по всей горе. 
Это не люди виноваты. Мы 
тоже хотим иметь благо, 
как в благоустроенных до
мах. Так вот посчитайте, 
что обойдется дешевле: ком
муникация для людей, кото- 
рьгм не снится благоустро
енное жилье или помои где 
попало?

Р. МИНАЕВА.

НУ что ТАКОЕ?
Опить начинают зачер

кивать и рвать плакаты с 
кандидатами в депутаты 
СССР. Неужели к вы
борным стендам надо 
ставить посты Дружинин-, 
ков или милиционеров?

В ночь на субботу у 
кинотеатра км. М. Горь
кого с двух плакатов вы

рвали портреты кандида
тов в дегг^аты ССОР 
П. В. Голубева и В. В. 
Новицкого.

Уверен, этим не изме
нят отношение избирате
лей к П. В. Голубеву и 
В. В. НювицкО'Му. Это че
стные и порядочные люди, 
и предвыборную борьбу с 
НИМИ надо ве.сти честно, 
открыто, демократично.

А. ГАВРИЛОВ.

КРИТЕРИЙ  

ДЛЯ ВЫБОРА

■Мне представляется, что 
наиболее достоверным кри
терием для выбора достой
ного кандидата служат не 
программа, а опыт пред
шествующей ' общественно- 
политической работы, нали
чие в характере и стремле
ниях склонностей заботить
ся о людях и бескорыстно 
отдавать им свою трудовую 
Йнергию, Кроме того—вы- 
сокоё чувство советского 
патриотизма. Ц те претен
денты, которые до своего 
выдвижения в кандидаты 
были не особенно богаты на 
это чувство, вряд ли проя
вят его в последующем, как 
свое естественное качество.

Депутат Совета любого

уровня — это слуга наро
да, а для успешной дея
тельности на этом поприще 
он должен быть специалис
том по решению определен
ных проблем. Следователь
но, еще до своего избрания 
будущему депутату необ
ходимо иметь определен
ную подготовку. Хорошую 
школу в этом отношении 
представляет участие в р а -, 
боте местных Советов.

У нас впервые проводят
ся выборы депутатов на ши
рокой демократической ос
нове. В этих условиях от 
нас, избирателей, многое за
висит. Мы можем, должны 
мобилизовать себя и ото
брать действит€л{ьно дело
вых, политически подготов
ленных и стойких людей, 
способных к активным дей
ствиям на пользу нашего 
общества, во имя его об
новления.

В. КУЦЕПАЛЕНКО.
г. Томск.

ОНА много ДЕЛАЕТ ДЛЯ ДЕТЕЙ
Дорогая редакция! Пишут 

вам BocnMTaHHMKH детского 
дома Mt 4. Мы очень рады, 
что нандидатом в народные 
депутаты выдвинули нашу 
Зою Георгиевну Барашеву.

Мы очень любим Зою Геор
гиевну за то, что она нам по
могает, за то, что она нас по
нимает. Она очень часто бы
вает в нашем детском доме, 
тепло бвеедувт с нами, всегда 
внимательно выслушает наши

просьбы и, если что пообеща
ет, все выполнлвт.

Мы знаем, что она много 
делает для детей, любит их. 
Позтому мы очень просим 
есех отдать свои голоса за 
Барашеву Зою Георгиевну.

По поручению совета 
детского дома М  4 

Т. ИНТЕЛ ЕВА,
О. ГАВРИЛОВА.

г. Томск.

БУДЕТ РАБОТАТЬ НА НАРОД
18 апреля все мы подучили газету «Красное знамя», где 

прещотавленьг народаые депутаты СССР. Ознакоми
лись. Теперь давайте думать, кто нам, томичам, больше 
по душе. Некоторые ка.ндидаты пытают счастье во второй 
раз...

Нам нужен такой депутат, чтобы он мог отстаивать 
интересы нашего города, интересы народа, .который его 
выдвинул. Вот Ячменев Борис Анатольевич. Многие ду
мают, что этот человек, раз он военный, далек от инте
ресов населения. А мне так не думается. Давайте выбе
рем его, армия не пострадает, если один политработник 
'будет работать на народ. И. поверьте мне, он отдаст все 
силы для пользы общего дела.

Дорогие земляки, я  — рабочий, ветеран труда, всю 
свою сознательную жизнь провел у станка. И я призы
ваю: давайте выберем своим депутатом Ячменева Бори
са Анатольевича!

До выборов осталось меньше месяца, поэтол^у обсуж
дайте, пишите в газету свои мнения. Думайте и голосуй
те.

м . я р о в о й .
г. Томск.

Депутат не толкач!
с  иитереоом читатели газеты «Красное знамя» озна

комились с опубликованной на ее страницах статьей 
профессора В. Чешева, посвященной анализу предвы
борной платформы С. Сулакшина, а также с отвеггом 
на статью. Полемика довольно острая. В своей «Репли
ке оппонеита» тов. Чешев подчеркивает «испепеляюще 
б^ны й» характер ответа. Как рядовому читателю, мне 
кажется, что какой был задан тон в полемической ста
тье, такой и получен ответ. С. Сулакшин не просто «ис- 
пепелнет», но в дрказательство приводит многочислен
ные ссылки на труды классиков марксизма-ленинизма, 
выступления центральньк газет последнего времени.

А вот сама предвыборная платформа тов. Сулакшина 
очень 'конкретна. В целом с ней трудно не согласить- 
ся. Хотя все в ней ново, непривычно — для тех, кто де
сятки лет дружно скандировал «одобрим» и привел к де
стабилизации народное хозяйство страны.

Народный депутат СССР должен решать задачи госу
дарственного масштаба, а не быть прэбивной силой в ре
шении задач местного или ведомственного значения, что 
находило отражение в предаыборных 'платформах неко
торых наших кандидатов.

Н. ПОПОВ.
г. Томск.

В в о д у , НЕ УМ ЕЯ П Л А В А ТЬ ?
Наконец-то мы дождались 

того .момента, .когда канди
даты в народные депутаты 
от 313-го и 314-го округов 
вышли на «финишную пря
мую» и появилась возмож
ность ознакомиться с их 
програАшами. И не просто 
ознакомиться, но я лроана- 
лизирозать, сравнить, сде
лать соответствующие выво
ды. Во многом эти програм
мы реальны и отражают по
литику партии на перест
ройку. Это говорит о том, 
что народ партии верит и 
поддерживает дело, начатое 
ею. Но лично меня смуща
ет конкретизация пунктов 
некоторых программ, касаю
щаяся изменения нашей по
литической системы. Скажу 
лишь об одном моменте в 
программах С. С. Сулакши
на и С. Д. Полякова (313-й 
округ) — об их .подходах к 
многопартийности.

Вот выдерЖ|Ка из про
граммы С .. С. Сулакшина: 
«Ввести возможность созда
ния других политических 
партий». Предложение дель
ное, но, по моему мнению, 
с таким предложением вы
ходить еще рано. Почему? 
Я не философ, но у меня 
есть перед ними одно преи
мущество: в своих рассужде
ниях я буду краток.

К сожалению, С. С. Су
лакшин не .принял во вни
мание один оущесдвенный 
аспект нашей общественной 
жизни. Готово ли наше об
щество к многопартийности

на данном этапе? Умеем ли 
мы пользоваться даже теми 
минимальными демократи
ческими свободами, которые 
сейчас нам предоставлены? 
Я присутствовал на выступ
лении С. С. Сулакшина, на 
■котором его сторонники бук
вально «затыкали» рот оп
понентам — криком, сви
стом и топаньем ногами. 
(Кстати, и сам кандидат не 
призвал их к порядку. Не 
может или не хочет?). Это 
плюрализм, за который он 
ратует? Ида еще пример: 
председатель кооператива 
сломал у ветерана войны 
теплицу, которая была на 
2 метра длиннее, чем уста
новлено (?!) нормами. И 
только личное, подчерки
ваю, личное вмешательст
во секретаря облисполкома 
Г, 3. Парфенова прекрати
ло самоуправство («Красное 
знамя» от 20. 04. 89 г.). Это 
демократия?

Получается, что по уров
ню умения пользоваться де
мократическими свободами 
мы стоим в самом начале 
пути. Да иного и смешно 
было ожидать от народа, ко
торый десигки лет прожил 
в «казарменном» обществе. 
Мы сейчас, как дети, которые 
под демократией понимают 
вседозволенность, забьшая 
о порядке и дисциплине, а 
самое главное — об ответ
ственности за будущее на
шей Родины. 'В полемике с 
профессором В. В. Чеше- 
вым С. С. Сулакшин

ссылается на высказывание 
М. С. Горбачева: «...Нужно 
искать такой механизм, ко
торый бы поддерживал ак
тивную общественную
жизнь, обеспечивая кон
троль, чтобы не было закры
тых зон, чтобы все были на 
виду, чтобы народ участво
вал в nepecTpotoe». Почему 
так осторожен Генеральный 
секретарь в свкжх высказы
ваниях по атому вопросу? 
Боится потерять власть? 
Сомневаюсь! Просто он бо
лее опытный политик, чем 
С. С. Сулакшин, и видит 
немного дальше.

.Ведь ничего еще (партии) 
не создано, а уже прода
лась кровь невинных жертв 
в Армении и Грузии, неиз
вестно, что будет в Латвии. 
А куда завет Демократиче- 
окяй союз в Ленинграде? 
Да к свержению Советской 
власти. Набирают силу на
ционалистические и экстре
мистские элементы. Стреми
тельно растет преступность. 
Кто даст гарантию, что при 
введении сейчас многопар
тийности не произойдет 
разброда и шатания! И что 
народ потом сам не попросит 
навести порядок и не поса
дит сам себе на шёю какую- 
нибудь «сильную» лич
ность? Гарантии даст С. С. 
Сулакшин? К сожалению, он 
этого не делает, а ссылается 
на опыт некоторых социали
стических стран, но ведь и 
там многопаргийная система 
не спасла от кризиса.

Значит, многапартийН|Ость 
(до создания правового го
сударства) — не панацея от 
всех бед, при всем моем 
уважении к философии, с ее 
законом о единстве и борь
бе противоположностей. 
Ведь демократия — это 
слшшюм сложный «самоза
тачивающийся» механизм, 
которьй требует к себе ос
торожного, а главное, гра
мотного отношения! Я сам 
за мнстопаргийность, но не 
сейчас.

Более реалистична, на 
■мой взгляд, при всей ее 
скромности программа
С. Д. Полякова, в которой 
он призывает и ставит во 
главу угла правовое госу
дарство. Да, мы уже вступи
ли на демократические 
рельсы, но наш «паровоз» 
обречен на аварию, так как 
под ним отсутствуют «шпа
лы». А такими «шпалами» 
и должно служить правовое 
.государство. Это мое глубо
кое убеждение, а может 
быть, и заблуждение, но 
жиз1й> наша показывает, что 
я прав. Мы сначала объяви
ли о демократии, которая в 
своей сути подразумевает 
отнюдь не анархию, а поря
док и организованность, а 
затем- стали обставлять ее 
.ооответствующимЦ закона
ми. Ну разве так делают? Я 
начал эти заметки 14 апре
ля, сразу после того, как 
прослушал выступление 
С. С. Сулакшина. Кто-то со 
мной соглашался, кто-то нет.

Один, очень уважаемый 
мною оппонент, оказал, что, 
стоя на берегу, не научишь
ся плавать. Согласен с ним. 
Но почему, многие забыли о 
том, что" если не .умеешь 
плавать, то прыжок в воду 
может привести к летально
му ИСХ0.ДУ. А попросту — 
утонуть можно!

Основным тезисом про
грамм наших кандидатов, 
мне кажется, должен быть 
такой: создание правового, 
общенародного, истинно де- 
мо1фатического государства, 
обеспечивающего всем сво
им укладом функционирова
ние многопартийной систе
мы.

Боюсь утомить читателя, 
но не могу не остановиться 
на одном моменте в полеми
ке С. С. Сулакшина с про
фессором В. В. Чешевым, 
где он причисляет себя к 
левым. У нас, что—в партии 
произошел раскол? По фра
зеологии кандидата — да. 
Но ведь, когда на море 
шторм и корабль находится 
в трудной сиггуацни, то 
только единство его коман
ды может выручить из бе
ды. Может, сначала спасем 
наш «корабль», а потом и 
делиться будем?

Так что еще надо поду
мать, за кого отдавать свои 
голоса. Ошибаться нам ни
как нельзя. История на это 
нам времени больше не от-

ifS

Проблему дефицита 
решают коммунальщики

шш

Смесители для ванн и ку
хонных моек, резиновые 
прокладки для их ремонта 
— кто не сталкивался с 
этим дефицитам?

В городском жилищно- 
коммунальном управлении, 
которое возглавдает С. В. 
Рудницкий, решили одно
значно; не надеяться на гос- 
обеспечение, а попытаться 
самим наладить производст
во и полностью удовлетво
рить спрос населения в 
этих нехитрых, но таких не
обходимых товарах. Тем бо
лее что здесь уже накоп
лен некоторый опыт по из
готовлению запасных ча
стей.

Создали участок. Такой 
вот мини-завод с закончен
ным технологическим про- 
цесоом и главное — безогг- 
ходной технологией. Здесь 
есть все. Плавильная элек
тропечь, установка для ли
тья цветного металла под 
давлением, гальваническое 
отделение, где технологиче
ским процессом управляет 
автоматика.

— Качество гальваниче
ского покрытия всегда хоро
шее. Держим свою марку,—

говорит гальванщица Н. И. 
Потапова.

Надежная вентидация со
здает микроклимат, в кото
ром одинаково легко ды
шится людям и... комнатным 
цветам.

Тут же стоят станки для 
механической обработки от
дельных узлов.

Сборку и испытание ведут 
опытные специалисты. (Ста
рые, отслужившие свой срок 
смесители идут на пере
плавку, а вместо них слеса
ри-сантехники (устанавлива
ют новые, сверкающие нике
лем изделия собственного 
производстаа.

— Ни одного грамма цвет
ного металла не выбрасыва
ем. Любую малость пускаем 
в переплавку, — показыва
ет старую изношенную де
таль литейщик В. Б. Солъ- 
цев. — Словом, безотходная 
технология.

В этом году будет выпу
щено шесть тысяч смесите
лей. В прошлом году только 
через торгов|ую сеть прода
но 750 штук, а нынче будет 
реализована тысяча. (На
зывается помощь и другим 
городам. В прошлом году

600 .смесителей отправлено 
в Красноярск. .Пензу, Челя
бинск.

Конструкция смесителя 
проста ,и надежна в эксплу
атации. Разработана она 
конструкторами жилищно- 
коммунального управления. 
Не̂ г теперь и де(||ицита раз
личных прокладок из рези
ны Д.ЧЯ ремонта смесителей, 
их изготавливают здесь же.

В. АНГАРИН.
НА СНИМКАХ; Л. П. 

Лапшин раяыпе. ремонтиро
вал старые смесители, сей- 
час он собирает н испыты- * 
вает новые; литейщик В. Б. 
Сольцев; за проверкой ка
чества гальванического по
крытии гальваищйцы В. П. 
Проскурина и Т. Д. Симахи- 
на.

Фото автора.

П О Р А Б О Т А Л И  О Т Л И Ч Н О
В .областной клинической 

больнице субботник органи
зовали в соответствии с тре
бованиями дня. Учитьтая, 
что накопилось немало пла
новых операций, было ре
шено в этот день напряжен
но потрудиться всем опера
ционным бригадам. Блоки 
работали на всех девяти 
этажах. Было сделано не
мало у.рол(>гических, обще-

хирургических, ортопедичес
ких операций. Остальной же 
коллектив вместе с аппара
том облэ(драчотдела, учащи- 
М.ИСЯ СПТУ-13 был занятна 
очистке от мусора строяще
гося специализированного 
операционного корпуса. Его 
решено сдать в конце пер
вого полугодия. Сейчас здесь 
работают вентиляционники, 
электрики, маляры.

Всего на субботнике в 
ОКБ было занято' 450 чело
век. Особое усердие прояви
ли девушки из СПТУ-13, 
направленные по просьбе 
облздравотдела Октябрьским 
райкомом комсомола. При
мерно трудились комсорг 
Юлия Когш, профорг Ната
лья Пекерман, староста 
группы Наталья СЗухотская.

Н. АНДРЕЕВА.

пустила! ^  

г. Томск.
ЭРВОЛЬДЕР.

По следам наших аыступлений

«Почему у нас не хватает мяса?»
.На ваш запрос в статье от 22 февраля 

сообщаю,’ что руководством треста «Томсн- 
промстрой» (В. Г. .Кох, В. В. Агафонов) 
.рассмотрено положение дел на строитель
стве животноводческого комплекса в по
селке ,Семилуж.ки.

iB связи с концентрацией материально- 
технических и людских ресурсов на строи
тельстве второй очереди свинокомплекса 
усиление работ в .Семилужках не намеча
ется. Имеющимися ресурсами на этой 
стройке в первом полугодии будут закон:

чены работы только по родильному отде- 
ле-нню и телятнику, а также будут переда
ны заказчику в пуононаладочяые работы 
канализационные очистные сооружения.

Оконча.ние всех работ по комплексу пла
нируется только при освобождении рабо
чих, после окончания строительства объек
тов свинокомплекса.

В. КУКОВИЦА, 
первый заместитель начальника объе

динения «Томскстрой».

Н О С т ь
т о м с к и й  ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ 
С В О Е Г О  В Ы П У С К Н И К А

В музее института уста
новлен его портрет, а в гео
логоразведочном корпусе, в 
котором он учился, мемори
альная доска в его честь.

Со времени окончания 
Сатпаевым института про
шло 63 года, и ныне мало 
кто знает о его учебе в ин
ституте. Вот я и пытаюсь 
восполнить этот пробел и 
рассказать о приезде Сат- 
паева в Томск и его учебе в 
институте.

С ЛУЧАИ иногда игра
ет решающую роль в 
жизн'И человека, и 

трудно сказать, что последо
вало бы далее, если бы не 
этот случай. Случайная 
встреча молодого казахского 
народного судьи Каныша 
Сатоаева ' с профессором 
Томского технологического 
института Михаилом Анто
новичем Усовым, . которою 
привез в их аул его земляк 
Алимхан Ермеков, студент 
горного отделения Томского 
технологического института, 
решила судьбу Сатпаева.

Профессор Усов болел ту
беркулезом. Ермеков уверял 
профессора, что сухой степ
ной воздух, жаркое солнце 
'И хороший .кумыс быстро 
восстановят его - здоровье.

То же самое утверждала 
и жена Ермекова — Рок- 
лей Шагобетдиновна, только 
что окончившая медицин
ский факультет Томского 
университета и получившая 
диплом врача. Она рассказа

ла много случаев, когда хо
рошее питание, степной воз
дух и кумыс возвращали 
жизнь обреченным. Она с 
мужем отправлялась на ле
то на его родину и обещала, 
что будет лечить Усова Ь 
ауле.

Так профессор Усов ока
зался в Баян-ауле. Там и 
■произошло его знакомство с 
Канышем Имантаевичем 
Сатпаевым.

Вскоре после приезда в 
Баян-аул Усов окреп, на
брался сил и начал совер
шать поездки по окрестно
стям селения. В этих поезд
ках его спутником был Ка- 
ныш Сатпаев.

Усов, как геолог, часто бы- 
■вал в Казахстане и хорошо 
знал о богатстве его недр. 
Правда, до сего времени ему 
приходилось в основном 
работать в Восточном Ка
захстане, и поэтому он с 
большим интересом исследо
вал местность вокруг Баян- 
аула, которая оказалась не 
только удивительно краси
вой, но и интересной в гео
логическом отношении.

Прошло время, и Профес
сор Усов убедился в том, 
что Каныш Сатпаев весьма 
одаренный юноша, , что юс
тиция совсем не ето призва
ние и что ему необходимо 
учиться.

Он предложил Сатпаеву 
приехать в Томск и посту
пить на горный факультет, 
деканом которого он состо

ит. Обещал помочь с устрой
ством в институт и предло
жил жить у него на кварти- 

ipe.
Посоветовавшись с роди

телями и друзьями, Каныш 
Имантаевич согласился я 
вскоре отправился в Томск 
и стал студентом горного 
факультета.

Ж ИЛ Сатпаев у про
фессора Усова и был 
благодарен ему за го

степриимство, отеческую за
боту и О'Пеку. Он с головой 
ушел в учебу. Однако про
шло всего несколько меся
цев и он простыл, простуда 
осложнилась воопале.нием 
легких, затем туберкулезом.

Усов все сделал для того, 
чтобы спасти жизнь юноши. 
Сатпаева лечили лучшие 
.профессора Томска. Но при
говор был один — в данном 
случае медицина бессильна 
и только чудо может спа
сти этого молодого челове
ка. Лучше всего отправить 
его домой. М(Ожет быть, род
ные края ему помогут.

С большим трудом уда
лось профессору Усову уст
роить тяжело больного Сат
паева в вагон с досками, ко
торый отправлялся до Се
мипалатинска. Пассажирские 
поезда тогда не ходили. А 
поскольку Каныш был сов
сем слаб, то сопровождать 
его до дома послали земля
ка студента Володю Дом
бровского, родом из Семи
палатинска. /

— — -----------------------------------------------------------------------------------------
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Б Л А Г О У С Т Р О Й С Т В О  —  З А Б О Т А  О Б Щ А Я

Будет ухоженнее?
Сезон благоустройства вступает в свои права. Естест

венно, (У читателей возникает вопрос: какая же «прибав
ка» в обустройстве нашего города последует в этом го
ду? Добавится ли зеленых участков, скверов, улучшит
ся ли состояние дорог и тротуаров, чище лн, наконец, 
станет «  областном центре? На эти вопросы отвечает 
заместитель начальника городского объедннегая жи- 
лищно - коммунального хозяйства В. С. ГАЛАИ.
— Во-первых, Виктор 

Семенович, свмый насущ
ный вопрос: когда будут уб
раны остатки зимнего мусо
ра, которые так раздража
ют томичей?

— Думаю, что они могут 
быть убраны только с помо
щью самих томичей. Но это 
вовсе не значит, что специ
ализированные службы пы
таются переложить ответст
венность на плечи общест
венности. Надо сказать, что 
достаточно укреплены ком
бинаты благоустройства. 
Спецавтохозяйство, чтобы 
улучшить вывозку с дворо
вых территорий, направило 
в жилипщые организации 
две специализированные ко
лонны. В| ходе структурных 
реорганизаций созданы рай- 
комхозы, которые к благо
устройству будут привле

кать предпщмтия. Но со
вершенно оправедлив тот 
упрек, что дворы и внутри
квартальные территории все 
е!це здорово замусорены. И 
хотя мы проводим органша- 
ционную работу с даоровы- 
ми иомитетами, пытаемся 
улучшить работу дворников, 
■особых изменений пока не 
видно. Мне кажется, надо 
перенять опыт соседнего го
рода, где за предприятия
ми закрепляют не только те 
территории, что находятся 
рядом, но и жилые микро
районы, «ничейные» земли. 
Становясь «хозяевами», они 
привлекают другие коллек
тивы, школьников.

— Наши дороги в таком 
состоянии, что еще удивля
ешься, как не остановится 
транспорт...

— (Справедливый упрек.

;И, учитывая его, мы в этом 
году на .ямочный ремонт за
тратим значите.льно больше 
средств, чем в прошлом: 
500—600 тысяч рублей вме
сто 120 тысяч, Й 1аем и о 
другой претензии: «:Кладете 
асфальт в грязь, что равно- 
сильнр тому, чтобы выбро
сить деньги». Так вот, в 
этом году мы не торопились 
начать ямочный ремонт, хо
тя подготовились своевре
менно: сформировали кол
лективы, запустили асфаль
тобетонный завод. Настрой 
не на латание дыр, а на ос
новательный ремонт дорог. 
Это значит, что одновремен
но будем ремонтировать ко
лодцы, укладывать бордю
ры. А, к примеру, только 
по проспекту Ленина 
нужно уложить 3,5 тысячи 
тонн асфальта, обновить 85 
колодцев, отремонтировать 
400 метров бордюров.

Что касается конкретно 
микрорайонов, то могу про
информировать, где мы бу
дем нынче ремонтировать 
дороги. Капитально — уча
стки дороги по ул. Красно
армейской, Сибирской, Ал-

дайской. Комсомольскому 
дроопекту. Часть проспекта 
Ленина от пр. Кирова 
до пл. Революции. В районе 
площади Южной — часть 
улиц Нахимова, Елизаро
вых, Красноармейской до 
Дворца спорта. На пр. Фрун
зе — до ул. Красноармей
ской и Тверской, на Ники
тина — от Красноармейокюй 
до ГоголЯ'. В отдаленных 
/М1Икрорайонах предлага
ется реконструкция про
спекта Мира от ул. Смир
нова до ул. Дальне-Ключев
ской, Иркутского тракта — 
от старого поста ГАИ до 
ул. Ивановского, ул. Берин
га—от ул. Мичурина до 
^Иркутского, тракта. Капи
тальный ремонт также будет 
производиться по ул. Учеб
ной, Шишкова, Советской, 
Герцена. Намечено оконча
ние ремонта Аптекарского 
моста. Кроме того, будет за
асфальтировано 20 километ
ров второстепенных дорог с 
с гравийным покрытием.

Правда, сразу должен 
огсвюритьоя1, что возникают 
трудности с материальными 
ресурсами. Дорожному ре-

С Т Р О И М  П Р А В О В О Е  Г О С У Д А Р С Т В О -

Ш  ЖИВШЬ, ЦВ0Ш Ш 7
Доводилось слышать мне

ние, что адвокатура в об
ществе, где еще не завер
шено построение правового 
государства, не что иное, 
как бюрократический при
даток судебно-администра
тивной системы, и социаль
ная значимость этого инсти
тута ничтожна. Приводят 
доводы: не защитили адво
каты от незаконных репрес
сий в 30—40-х годах, от 
произвола бюрократии в го
ды застоя, от «ведомствен
ного права», от скороспе-  ̂
лых и несовершенных зако
нов. Сравнивают ее с клу
бом потребителей в общест
ве, где нет рыночной эко
номики.

Что ж,, подобные сужде
ния не безосновательны .ведь 
в правовом. государстве мы 
еще не жили. Хотя можно 
возразить скепт,икам: нет-
нет, да и восстановит суд 
на работе незаконно уво
ленного по инициативе ад
министрации, а то и выне
сет оправдательный приго
вор за несостоятельностью 
обвинения. Стало быть, не 
напрасно обращались за по
мощью к адвокату.

Да и в самой среде адво
катов в последние годы об
щественно-политические но
вации получили определен
ный резонанс. Поговаршают 
о создании независимой от 
ведомственного влияния 
ассоциации, как это и поло
жено в цивилизованном об
ществе. Первая попытка 
проведения учредительного

съезда оказалась неудач
ной, вторая, возможно, по
ложит начало самоопределе
нию адвокатуры.

О больших и малых за
ботах шла речь на очеред
ном ежегодном собрании
членов Томской областной 
коллегии адвокатов, насчи
тывающей 150 ЧЛ6Н01В при 
населении области 1 милли
он человек. Соотношение 
этих цифр говорит о мно
гом. Число адвокатов долж
но быть гораздо большим.
Отчетная часть прошла
традиционно, однако в пре
ниях адвокаты поставили 
довольно острые вопросы:
регламентацию рабочего 
времени в юридических 
кснсультациях, компьютери
зации кодификационной ра
боты, оплаты труда адвока
тов, работающих в север
ных районах. Говорили о 
громоздкости существу
ющей формы отчетности по 
выполненным поручениям, 
на что уходит много актив
ного времени адвоката. Те
зис «социализм—это учет» 
реализован уж слишком 
буквально. Были выработа
ны и конкретные рекомен
дации по сокращению кан
целярского бумаготворчест
ва.

Был подвергнут сомнению 
принцип планирования еже
годных показателей, спуска
емых юридическим кон
сультациям сверху (с указа
нием объемов поступлений 
за оказанную адвокатами 
юридическую помощь,, раз

верстку по отдельнь1м кате
гориям дел). Функциониро
вание судебной системы но
сит весьма специфический 
характер, и принцип плани
рования в данной области 
этически некорректен, ибо 
общество не заинтересовано 
в увеличении социальных 
1конфликтов, регулируемых 

■нормами права, не говоря 
уж об уголовных эксцессах.

Б мировой адвокатской 
практике давно уже истать- 
зуются персональные
компьютеры. Необходимы 
они и советским адвокатам. 
Ведь реализация концепции 
построения правового госу
дарства повлечет активиза
цию нормотворческой дея
тельности, 'ПОЯВИТСЯ много 
новых нормативных актов. 
Коллизии между • общими и 
специальными актами, из
данными одновременно, не- 
и^ежны,. |Кк)мпъют€ризация 
цо1дификациояяой работы 
позволила бы! поднять на но
вый качественный уровень 
юридическое обслуживание 
населения, однако стоимость 
оргтехники (при существу
ющей системе расходов 
средств коллегии) делает ее 
недоступной для приобрете
ния юридическими консуль
тациями.

Правда, было предложе
ние сократить расходы на 
содержание адмияистра- 
тивно-управленческого пер
сонала, однако оно поддерж
ки большинства не получи
ло. А вот предложение по
высить должностные окла

ды управленческому соста
ву возражений не встрети
ло. Да и практицизм кори
феев, проработавших в 
коллегии 30 и более лет, 
прозвучал в репликах «Ад
воката ноги... да язык кор
мят». Стало быть, компью
теру еще долго не быть в 
юридических консультациях 
Томской области.

Не нашло поддержки 
большинства (при голосова
нии) и предложение о не
допустимости совмещен1Ия 
должности заведующего 
юридической консультацией 
с членством в президиуме 
коллегии. Бедь заведующих 
назначает президиу’м, и 
комментарии, как говорит
ся, излишни. Аппаратный 
бюрократизм имеет глубокие 
корни и, видимо, протянет
ся в 90-е годы.

Да, на общем собрании 
были .подняты острые во
просы. И прошло оно не 
традиционно спокойно, а в 
коллизиях позиций разных 
поколений. Хотя дискуссии 
по вопросу образования 
Всесоюзной ассоциации ад
вокатов не получилось (из- 
за неосведомленности боль-, 
шинства присутствовавших 
на собрании о проекте уста
ва ассоциации), представ
лять Томскую область на 
учре,дительном съезде в 
г. Москве будут корифеи— 
Н. В. Полковникова и А. 3. 
Млынарский.

К. ЛЕБЕДЕВ, 
адвокат.

m iu im iiiiiim iim n iiiii i im iu u iH iiu u H iiiu iH m iu iiiiiu iu iiiu m in iH iim im im m iiim iiiH iiiH H iiim u u m iu iim iiim iiiii in

С П Р А Ш И В А Й Т Е  
—  О Т В Е Ч А Е М

— Для каких целей про
водилась инвентаризация до
мов, размещенных на зе
мельном участке, ограни
ченном улицами Б. Хмель
ницкого, 350-летия, Мини
на? Н. КОТОВ,

г. Томск.

Отвечает пе1рвый замести
тель председателя гориспол
кома Г. Н. Нагочевская:

— Этот участок предостав
лен тресту «Томокэнерго- 
строй» для проектирования 
жилых домов и объектов 
соцкультбыта.

Решение 'принято в соот
ветствии с проектам деталь

ной планиров|Ки района Сте- 
пановки с  учетом строящ е
гося М1икрорайона энергети
ков, к которому подводятся 
магистральные инженерные 
•коммуникации с учетом раз
вития всего поселка.

Для принятия окончатель- 
,ного решения о застройке 
этого участка должны быть 
сделаны серьезные проект

ные обоснования, проведен 
анализ существующего со
стояния территории. С этой 
целью и выполнялась инвен
таризация.

При окончательном .рас
смотрении этого вопроса обя
зательно будет учтено мне
ние проживающих в этих до
мах людей.

монтно-строительному тре
сту планируется освоить 
(ОКОЛО 6 миллионов по дого
вору с объединением, 
а в наличии только 3 
миллиона 262 тысячи.

—Что можете сказать об 
озеленении города? Беспо
койство горожан по этому 
поводу растет.

— Ежегодно мы спили
ваем в Томске примерно ты
сячу деревьев. Это связано 
с особенностями уплотнен
ной застройки. Но надо за
метить, что при озеленении 
от тонкомерных хлыстов 
мы ушли. Например, в про
шлом году вьюадили четыре 
тысячи деревьев пяти-, 
шестилетнего возраста.

(Б текущем сезоне РСУ 
зеленого 'строительства пла
нирует высадить 10 тысяч 
деревьев, 20 тысяч кустар
ников, миллион штук цве
тов. .Предлагается разбить 
8 скверов, два из которых 
будут .наиболее обустроены, 
— это сквер ветеранов на 
(Каштаке и еще один— на Во
скресенской горе. 20 гекта
ров газонов будет капиталь
но отремонтировано.

Есть трудности с грунтом, 
семенами трав. Этот вопрос 
решается. А вот с рассадой 
цветов нынче не будет проб
лем. Полтора миллиона 
штук рассады поставит коо
ператив «Нарцисс». Есть до
говор на поставку рассады 
из других городов.

Впервые

СЛЕТ
ЮНЫХ

ХУДОЖНИКОВ
в  Хамском районе в рам- 

.ках 3-го Всесоюзното фести
валя народного творчества 
.проводился I районный фе
стиваль искусств среди об
щеобразовательных школ. 
Основным этапом фестиваля 
стал слет юных художников 
района. Более шестидесяти 
школьников из четырех 
школ района (Светленская, 
Корниловская, Малиновская, 
Богашевская) «окрестили 
свои кисти» в различных 
конкурсах. В конкурсе ака
демического рисунка ребята 
показали свои знания зако
нов перспективы, компози
ции, в области декоративно- 
прикладного искусства рас
сказали о мастерах Хохло
мы, Гжели, о Городецкой 
росписи.

Жаркие «бои» эрудитов 
разыгрались в искусствовед
ческом конкурсе, где ребята 
показали достаточно глубо
кие знания не только рус
ского искусства и творчества 
передвижников, но и творче
ства импресоноиистов и эпо
хи .Возрождения. Особенно 
интересным стал конкурс на 
лучший рисунок, при подве
дении итогов перед жюри 
предстал прекрасный мир 
детского творчества во всем 
его многообразии и непос
редственности.

.После закрытия фестива
ля ш.кольники и учителя вы
разили единодушное мнение: 
TaiKHe встречи нужно про
водить хотя бы один раз в 
год. Может быть, если они 
станут традиционны.ми, то 
не за горами и первый об
ластной слет юных худож
ников?

А. САНБЕДИНОВ,
руководитель районной
секции изобразительно

го искусства.
Томский район.

• У М ЕН Я З А З В О Н И Л  Т Е Л Е Ф О Н
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Если есть 
родник

Новокузнецкая авария заставила Томск еще раз серь
езно задуматься над тем, какую воду мы пьем. Имен
но в эти кризисные дни в областной санэпидстанции раз
давались многочисленные звонки, томичи просили про
верить воду в их Домах, хозяек настораживали желтиз
на воды, гибель цветов после поливки.

Звонили и в редакцию. 
Спорили, сердились, задава
ли вопросы. Один читатель 
опросил даже: как жить
дальше-то, где брать хоро
шую воду? На после|ДНий во
прос ответить было относи- 
.тельно легче, достаточно 
проследить путь разноцвет
ных канистр в выходные 
дни и по вечерам в будни.

Первую «экскурсию» жур
налисты совершили вместе с 
Татьяной Ворониной, помо
щником санитарного врача 
областной СЭС. Ездили к 
колодцу на улице Юргин- 
ской, чтобы взять пробу во
ды. Этим .колодцем пользу
ются многие горожане, те, 
что живут на Восточной, на 
улице Кулагина. О большой 
популярности свидетельство
вал наросший во1фуг лед: 
ш  ведра в канистру трудно 
наливать без воронки.

Анализ показал: в воде
находится в два раза боль
ше нормы нитратов. Затони 
микробов, ни кишечных па
лочек нет.

Повышенное содержание 
нитратов, обнаруженное в 
первом же случае, натолк
нуло на мысль —проверить, 
как поживают многочислен
ные томские источники, род
ники, в каком состоянии 
они находятся.

Без подробных коммента
риев скажем — в плачев
ном. Источник в переулке 
Тихом еще отличается от 
других собратьев намеком 
на кирпичную изгородь. 
|Котда-то давно зазевавший
ся шофер снес часть кир
пичной .кладки, трубу кто-то 
срезал «из баловства», те
перь родник напоминает ос
татки римской цивилизации.

Б Лагерном саду тропин
ка, протоптанная сотнями 
ног, привела нас к ключу. 
Что он из себя представлял? 
Минимум хозяйской смекал- 
iKH и заботы человеческих 
рук — всего лишь дощечки, 
чтоб было куда ногу поста
вить. Зубатый обломок тру
бы, помятое ведерце да на- 
сьшанная в выдолбленные 
ледяные ступеньки галька

— чтоб не поскользнуться. 
И так почти везде: в пере
улке Чехова, около Томска-1, 
на площади Южной.

Пожалуй, уютнее и ухо
женнее всех выглядел ис
точник в М'ихайловокой ро
ще: приспособленные под
мостики бетонные обломки, 
кем-то налаженная скамей
ка. Да вот беда, городская 
СЭС неоднократно пред^ре- 
ждала население, что вода в 
этом живописном месте ток- 
,сична—с примесью хрома— 
и грозит нервными заболе- 
ваниям.и. Объявления ис- 
,'Чезают, а воду продолжают 
брать.

— Если бы в Томске бы
ло несколько благоустроен
ных источников, люди спо
койно пользовались бы ими,
— говорили работники 
горСЭС. — Мы же проверя
ем родники два раза в год, 
весной и осенью, и только 
те, которые зарегистрирова
ны горисполкомом. Прове
рять все точки, откуда бе
рут воду томичи, у нас нет 
возможности...

(«Красное знамя» не в 
первый раз за последние го
ды пишет о необходимости 
благоустроить родники в го
роде. Никакого результата 
не последовало. Минувшим 
летом газета предложила и 
такой вариант. Пробурить в 
каждом районе города сква
жины, поставить «на них» 
■маленькие кирпичные па- 
bhjhjohhkkh, вывести воду 
из стен этих павильонов че
рез краны. Так сделали в 
Юрге — городе, стоящем 
на реке перед Томском, — 
и тысячи людей без всякой 
очереди берут вкусную под
земную воду и благодарны 
местным властям. Мы даже 
опубликовали снимок тако
го павильона. Напрасно. В 
горисполкоме снова никак 
не отреагировали на предло
жение газеты. Шжему? 
Мысль, видимо, такая: не
чего мелочиться с родника
ми и скважинами, надо «от
резать» реку от водопрово
да и все.

Обещаниями, что это .вот- 
вот будет сделано, Томск
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живет уже целую-пятилетку. 
Но даже если все-таки «вот- 
вот» сбудется — кому по
мешают чистые городские 
родники и благоустроенные 
скважины?!

...Раньше такое видели 
только в день Ивана Купа- 
лы. Город, в основ'ном юные 
томичи, запасались водой в 
бутылках, банках и облива
ли тех, кто вовремя не свер- 
'нул в переулок. Забавля
лись.

Теперь не до шуток. Мно
гие томичи с канистрами и 
ведрами, как правило, раз 
в неделю идут на скважину 
■или источник.

Н. ШЕРЕМЕТ,
С. ВЫГОН.

НА СНИМКАХ А. Ва
сильева: источник в переул
ке Чехова; «живая вода» Ла
герного сада; родник Тихого 
переулка; в Михайловской 
роще; здесь берут воду жи
тели Томска-1.* * *

Найоминаем номер теле
фона, по которому можно 
предложить тему для репор
тажа, — 1-85-48.

Д И А Д Е И Н Д
ИНСТИТУТ ТОРЖЕСТВЕННО ОТМЕТИЛ 90-ЛЕТИЕ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ 
К А Н Ы  Ш А И М А Н Т А Е В И Ч А  С А Т П А Е В А

Родная степь, свежий и 
чистый воздух, питание, ку
мыс, уход сделали то, чего 
не мог предвидеть даже та
кой знаменитый врач, как 
профессор Курлов. В болез
ни Каныша произошел кру
той перелом, и он начал бы
стро поправляться. Произо
шло чудо. Обреченный на 
смерть, Каныш Имантаев.1га 
поборол коварную и страш
ную болезнь.

Как только Каныш почув
ствовал себя лучше, он тот
час же приступил к заняти
ям. Обложившись книгами, 
он много читал, писал, по
ставил перед собой цель: 
догнать товарищей по учебе 
и сдать экзамены вместе с 
ними и далее продолжать 
учебу в институте. Он до
бился своего.

.К осени 1922 года, когда 
Сатпаев вернулся в инсти
тут, жизнь там изменилась 
к лучшему. Учебные корпуса 
были в основном отремон
тированы и отапливались. 
Значительно улучшилось 
питание студентов. Правда, 
кормили не очень здорово, 
но жить можно было впол
не.

Не только трудности ма
териального порядка стояли 
на пути студентов того вре
мени и мешали успешно ов
ладевать знаниями. Инсти
тут испытывал большие 
трудности с наглядными по
собиями, приборами, реакти
вами. Бследствие этого ряд

лабораторий бьш закрыт, и 
занятия в них не проводи
лись. Трудно было с учеб
никами и специальной лите
ратурой.

На горном факультете 
нашли способ, который в 
известной мере помогал 
учить студентов при недо
статке учебников и лабора-" 
торий. Их привлекали к ак
тивному участию в научно- 
исследовательских работах, 
проводившихся, под руковод
ством профессоров и препо
давателей. Студентов при
глашали на отчеты ученых, 
возвратившихся из экспеди
ций и с полевых работ. Там 
сни докладывали о резуль
татах своих исследований. 
Особенно запомнился док
лад молодого геолога Нико
лая Николаевича Урванце- 
ва, который только что вер
нулся из. низовьев Енисея, 
где партия обнаружила ме
сторождения кжиенного уг
ля и полиметаллических руд 
и заложила первый дом бу
дущего поселка. Впоследст
вии этот дом положил нача
ло городу Норильску. .

Регулярно посещали сту
денты и лекции, которые 
не входйли в учебную про
грамму, но которые профес
сора читали им для расши
рения кругозора. Запомни
лась Сатпаеву лекция про
фессора физики И. А. Соко
лова о строении атомного 
ядра, профессора В. П. Вейн- 
берга о перспективах раз

вития авиации, профессора 
И. Ф. Пономарева о значе
нии химии в жизни человека 
и многие другие.

Во д н о й  группе с 
Сатпаевы'М учился 
Аркадий Иванов. Он 

был уроженцем старинного 
городка Каинска, того са
мого Каинска, в котором 
родился и вырос профессор 
Михаил Антонович Усов. 
Аркадий решил пойти по 
стопам своего земляка и по
ступил на горный факультет 
в Томске. Дружил с ним и 
Сатпаев. И эта дружба со
хранилась на многиё годы, 
вплоть до кончины Иванова, 
хотя судьба их по окончании 
института развела в разные 
стороны. Иванов отправился 
на Урал и прошел там путь 
от рядового геолога до ди
ректора горного института, 
был избран в Академию на
ук СССР, стал заместителем 
прб|дседателя Урал1ьс1Кого 
филиала Академии наук. Но 
на 51-м году скончался от 
рака.

Дружил студент Каныш 
Сатпаев и с Константином 
Радугияым, с которым так
же учился в одной группе. 
Тот пришел в институт пос
ле демобилизации из Крас
ной Армии. Уроженец Цент
ральной России, Радугин об
рел в Сибири вторую роди
ну. По окончании института 
работал в Запоибгеологии, а 
в 1931 году вернулся в 
ТПИ и прошел п ^ ь  от асси

стента до профессора, докто
ра наук. За многочисленные 
открытия месторождений 
полезных ископаемых он 
был награжден многими ор
денами, удостоен Государст
венной премии. Профессор 
Радугин прожил долгую и 
славную жиз'нь и часто рас- 
сказьшал студентам о друге 
своих студенческих лет ака
демике Каныше Имантаеви- 
че Сатпаеве.

Запомнил Каныш своего 
товарища по институту Гер
мана Хельквиста. Был он 
много старше своих сокурс
ников. Бее знали, что учил
ся в институте он еще в до
военные годы, но трагиче
ские события в его семье 
были прич^иной того, что 
Хелыквист оставил учебу и 
вот только теперь, несколь
ко лет спустя, пришел довер
шить свое образование. 
Швед по национальности, он 
впоследствии стал извест
ным ученым, был избран в 
Академию наук СССР, стал 
дважды лауреатом Государ
ственной П]^МИИ.

Необходимо отметить, что 
двадцатые годы, несмотря 
на 'ВСЮ сложность и труд
ность обучения И сложное 
материальное поло!жение, 
дали блестящую плеяду ин
женеров, многие из которых 
стали затем выдаю1цимися 
государственными (деятеля
ми, учеными, руководителя
ми крупных предприятий. Б

том, что студент Сатпаев 
стал выдающимся геологом, 
большая заслуга его учите
лей и прежде всего Михаи
ла Антоновича Усова. Он 
был блестящим лектором и 
замечательным исследовате
лем. Многие из этих ка
честв перенял у него в сту
денческие годы Каныш 
Имантаевич и использовал 
затем в своей работе. Лек
ции Усова были насыщены 
тщательно подобранным на
учным материалом, приме
рами, хорошо иллюстрирова
лись рисунками, фотогра
фиями и другими материала- 
•ми. Канедые мысль и слово 
подкреплялись доказательст
вами. Лекции он читал .про
стым и ясным языком, но 
логика их была сильна и 
убедительна. Он учил ничего 
не принимать на' веру без 
доказательств и подтвержде
ний. В ходе лекции он при
водил многочисленные при
меры из своих экспедиций, и 
это не только оживляло 
лекцию и придавала ей ко
лорит, но и учило студентов 
жизни, умению преодоле
вать трудности. В каждой 
лекции Усова красной ни
тью проходила мысль о 
связи теории с практикой.

Много лет спустя, вспо
миная годы учебы в Том
ске, Сатпаев писал: «Годы
студенчества, проведенные 
мною в Томске, в птетоян- 
ном тесном общении с ака

демиком Усовым, с его глу
бокими и свежими геологи
ческими идеями, с его лю
бовью к геологи'И и природе 
родной Сибири, с его обая
тельными качествами как 
ученого, так и человека ос
тавили у меня' глубокое впе
чатление и чувство беско
нечной благодарности к это- 
■му поистине благородному 
человеку, достойному сыну 
великого русского народа...»

Студенту Сатпаеву повез
ло. В годы его учебы в ин
ституте был собран коллек
тив блестящих преподавате
лей и профессоров, многие 
из которых стали академи
ками, основателями научных 
школ и направлений.

Он весьма почитал и с 
большим желанием ходил на 
лекции профессора физики 
Бориса Петровича Вейнбер- 
га. Ученик Д. И. Менделе
ева, профессор Вейнберг 
был разносторонне одарен
ным ученым и не только 
крупны.м физикам, но и гео
физиком и гляциологом. В 
институте Каныш Имантае
вич слушал лекции по меха
нике и сопромату у профес
сора И. И. Бобарыкова — 
крупнейшего ученого в этой 
области.

Г ОДЫ учебы Каныша 
Имантаевича совпали 
со строительством в 

Томаке первой в Сибири ра- 
диостаиции, строительством 
в селе Горскине Томской гу
бернии электростанции в па

мять об Ильиче, которая по
ложила начало электростан
ции сел Сибири и которую 
строили студенты. Он слу
шал лекции о плане 
ГОЭЛРО и принимал уча
стие в разведке месторож
дений полезных ископаемых 
для будущего гиганта про
мышленности Сибири — 
Кузнецкого металлургиче
ского комбината.

По заданию Наркомпроса 
Казахстана Каныш Сатпаев 
переводил на казахский 
язык ряд учебников для яа- 
цианальных школ. Как ве
лика потребность в таких 
учебниках, он знал хорошо 
и работал не покладая рук. 
Своими переводами он в 
значительной мере помог 
обеспечить казахские школы 
учебниками,

iB двадцатые годы Томск 
был общепризнанным учеб
ным центром Сибири и Ка
захстана. В годы учебы 
Сатпаева в Томске были уни
верситет, технологический 
институт, рабфак, семь тех
никумов, партийная и воен
ная школы. Обучалось в них 
около шести тысяч человек, 
представители более пятиде
сяти национальностей. Уча
щиеся многих учебных заве
дений были объединены в 
землячества. Каныш Сатпаев 
был организатором и пред
седателем казахского земля
чества, которое объединяло 
более ста казахов-студентов.

Власти Казахстана оказы
вали учащимся казахам 
большую материальную по
мощь, выделяли дополни
тельно к тем стипендиям, ко
торые платил студентам ин
ститут, еще тридцать сти
пендий по 30 рублей каж
дая. Это давало возмож
ность членам землячества 
не заботиться о материаль
ных благах, а полностью от
давать все силы учебе. Они 
использовали все возмож

ности, чтобы расширить 
свои знания и приобрести 
новые.

Одним из способов это 
сделать была работа в на
учных кружках. История 
сохранила нам исторические 
записки работы археологи
ческого музея при Томском 
университете. Из этих запи
сок следует, что студент Ка- 
ньнн Сатпаев создал и воз
главил казахскую секцию 
(ЭТОГО кружка. На одном из 
заседаний кружка он сооб- 
<щ‘йл о находке останков че
ловека времен палеолита. 
/История находки довольно 
(Проста. Во время пребыва
ния в СеМ|Ипалатинском 
районе студент Сатпаев 
собрал учащуюся местную 
молодежь и рассказал о не
обходимости сбора различ
ных предметов по археоло
гии и этнографии. Один из 
его знакомых — И ^ а й  Ка
сымов — передал (Затпаеву 
ряд найденных при раскоп
ках предметов, которые за
тем Сатпаев доставил в 
Томск, в музей. Особенно 
ценными были две черепные 
кости (лобные) с явно вы
раженным неандертальоким 
типом надбровных дуг и 
часть затылочной кости.

Блестяще окончив инсти
тут, Каныш Имантаевич 
вместе со своим однокашни
ком Омаром Толубаевым от
правился в родной Казах
стан.

Выпускник Томского 'По
литехнического института 
Каныш Имантаевич Сатпаев 
стал первым представителем 
народов Казахстана и Сред
ней Азии, избранным чле
ном Академии наук СССР и 
членом президиума этой ака
демии. Он организато
ром Академий. Казахстана и 
многие годы ев руководите-

И . i b a o B C K H H .
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В ТОМСКЕ состоя
лись симфониче
ские концерты, во 

время которых за пуль
том нашего симфониче
ского оркестра стояла 
прославленный советский 
дирижер, народная арти
стка СССР, лауреат Го
сударственной премии 
РСФСР им. М. Глинки 
Вероника Дударова. Наш 
корреспондент побывал 
на репетициях одного из 
концертов.
...Сухие щелчки ударов 

дирижерской палочки по 
пюпитру.

— Не так! Гобои, фаго
ты! Надо... — Уверенный 
голос дирижера точно вьше- 
вает нужную .мелодию.

— Важен не только темп. 
Логическое, музыкальное 
ударение. Показьшаю еще 
раз;

— Тара-ра-ти-та-а-а!.. 
Оркестр послушно вьшол- 

няет указания руководителя. 
И так — несколько, раз. Ре
петируется третья часть 
Второй симфонии Рахмани
нова, произведения сложно
го, требующего, чтобы его 
читали не только глазами, 
но и душой.

Дирижер за пультом уже 
пятый час. Рядом — стул. 
Но Вероника Борисовна по
чти на него не присаживает
ся. Все внимание — музыке, 
исполнению. И, странное де
ло, музыканты — народ, 
как правило, достаточно ка
призный — не сопротивля
ются. Напротив, с интересом 
слушают дирижера, задают 
многочисленные вопросы. 
Это не просто совместное 
исполнение. Это — сотвор
чество.

После репетиции подхожу 
к Веронике Борисовне. «От
важная осетинка», как на
звал ее один из авторов 
«Советской .культуры», яв
но устала, но любезно со
гласилась ответить на ряд 
вопросов газеты.

— Для начала, Вероника 
Борисовна, позвольте вам 
задать несколько нескром
ный вопрос...

— Неужели о том, поче
му дирижер — женщина? 
Ведь это такая баналь
ность!..

— Нет, разумеется). Хоте
лось спросить о том, каким 
вы нашли Томский симфо
нический оркестр. Я доволь
но долго слушал вашу ре
петицию. Надо сказать, что 
требуете вы жестко. Но ор
кестранты почему-то не «пи
щат», не жалуются на из
лишнюю требовательность...

— В музыке вообще нет 
предела работе. Особенно, 
•когда перед вами партиту
ра Рахманинова. Так что ни
какие требования не могут 
показаться лишними. Зна
чит, не жалуются? Прекрас
но. С зтим качеством насто
ящих музыкантов надо еще 
раз поздравить Илмара Ла- 
•пиньша. До сих пор я знала 
его как талантливого музы
канта. Теперь стану уважать

и как требовательного руко
водителя коллектива. Ска
жем прямо, в нашей стране 
ничтожно мало симфониче
ских оркестровых коллекти
вов (с Соединенными Шта
тами даже и сравнивать не 
приходится). И многие сим
фонические оркестры — я 
имею в виду вне Москвы и 
Ленинграда — влачат до
вольно незавидное сущест
вование. В Томске я встре
тила работоспособный твор
ческий коллектив, который 
хочет и любит :ИСПОЛНЯТЬ 
серьезную музыку. Тем от-

ются тихо; вам, разумеется, 
известно, что играть «пиа
но» 1всегда труднее, чем 
«форте»?..

— Вероника Борисовна, 
вы с детства- готовились 
стать дирижером?

— Вообще говоря, дири
жером с самого начала я 
быть не собиралась. Зани
малась фортепьяио. Но слу
чилось так, что рояль оказал
ся узковат для моих возрос
ших музыкальных привязан
ностей и интересов. И я по
ступила в Московскую кон
серваторию на дирижерское

Нет предела 
р а б о т е . . .

раднее для меня эта встре
ча.

— Вы выбрали для пос
леднего выступления в Том
ске Вторую симфонию Сер
гея Рахманинова и виолон
чельный Концерт Камилла 
Сен-Санса. Потому что это 
— сравнительно редко ис
полняемые вещи?

— Музыка — это все11да 
музыка. И настоящая музы
ка должна исполняться воз- 
МОЖ1Н0 чаще. Но меня раду
ет, как томский оркестр 
оправляется с трудностями. 
Ведь у Рахманинова надо 
уметь п))очувство1вать гораз
до больше того, что указано 
в партитуре. Тут и темпы, и 
ритмика, и соотношение ор
кестровых групп. Самое 
|глав1ное—проникнуть в ав
торскую интонацию. Вы, на
верное, обратили внимание, 
что именно этого я и доби
валась на репетиции. Тем 
более, что состав оркестра 
асе-таки неполный. Малова
та струнная группа, ей труд
но выдержать. баланс с ду
ховой. Это особенно заметно 
в эпизодах, которые игра-

отделение. Много лет руко
водила Московским симфо
ническим оркестром, сейчас 
— свободно гастролиру
ющий дирижер. И, откро
венно говоря, ругаю себя, 
что не освободилась раньше.

— Томичи знают, вы не 
раз выезжали с оркестром 
за рубеж. Симфоническая 
музыка там популярна. А 
как же пресловутый рок?..

'—'Зарубежных гастролей, 
действительно, было много. 
(Сейчас трудно их даже пе
речислить; Чехословакия, 
Польша, Венгрия, Болга
рия, Румыния, Югославия, 
Япония, Иран, Турция, Ис
пания, Швеция, Норвегия, 
Мексика, Панама, 'Колум
бия;.. Да, таиМ любят класси
ку. Но очень распространен 
и рок. Но не тот, который 
пропагандируют наши полу- 
самодёятельные inpynnbt. 
Среди «рокеров» там есть и 
такие, которые занимаются 
настоящей музыкой. Но наш 
слушатель их практически 
не слышит. Думаю, что Все
союзное радио и, особенно, 
телевидение оказывают на-

Н О В Ы Е  К Н И ГИ  Т О М И Ч Е Й

С РАДОСТЬЮ  
ВОЗВРАЩЕНИЯ

Книга профессора Том
ского пединститута Льва 
Федоровича Пичурина «Аф
ганские встречи» недавно 
появилась на йрилавках 
томских книжных магази
нов. Тот, «то с ней позна
комится, сможет отправить
ся в увлекательное путе
шествие по древнему горо
ду Кабулу, полететь на 
вертолете в одну из провин
ций страны. От ’ субтропиков 
до вечных снегов. От об
ширных и безлюдных пус
тынь до заоблачных горных 
вершин пролегли дороги 
автора «виги — советника 
ммнистерства Демо!крати- 
ческой Республики Афга
нистан. Он пригласит нас на 
Встречу в школу и лицей, 
здание министерства и ка
бульскую квартиру в мик
рорайоне.

Афганские встречи. Они 
помогали наводить мосты 
дружбы и взаимопонимания. 
Ничто так не сближает лю
дей, как чашка зеленого чая 
в зн ой н ^  поддень или аро
матно дьинащий плов в лу
чах заходящего солнца. Бе
седы прерьшаются наступа
ющим сроком .комендант- 
окого часа или, ставшим та
ким привычным, очередным 
обстрелом города.

1Снига написана в форме 
дневниковых записей и раз
думий над ними в тиши 
томской квартиры. Именно 
здесь возникают у автора 
мысли, стоит ли еще раз 
рассказывать обо всем или 
почти обо всем. Стоит, сто
ит уже потому, что там ос- 
талгйсь тысячи советских 
людей, которые взывают к 
нашей совести.

Автор не касается рабо
ты советских специалистов 
других специальностей и со
вершенно 1правильно, йбо 
каждая из них имеет свою

специфику |и неповторима!. 
И, тем не менее, чем дальше 
и глубже вчитываешься в 
книгу, тем яснее понимаешь 
всю глубину проблем, ПО'Д- 
нятых автором в связи с 
заграйкомандировками со
ветских людей. Так, до на
стоящего времени у нас 
црактичеоки отсутствует 
отдел или учреждение, от
вечающее 'за целесообраз
ность и эффентивность ис- 
п|ол1ьзования |сот;ру|Дника; 
Все разобщено ведомствами 
и министерствами. .Каждый 
из них начинает заново, с 
новыми ошибками. Опыт 
работы, приобретенный во 
время командировки, пы
лится на различных пол
ках и не используется не 
только для работы за рубе
жом, но, что просто пара
доксально, никого не инте
ресует по месту работы са
мого специалиста. Или 
автрру повезло? Правда, 
опыт опыту рознь. В каж
дом лицее преподавалось 
по-своему. По-видимому, это 
верно, потому что каждый 
лицей использовал много
летний опыт работы англий- 
окой, французской или за- 
надногерманс1кой школ. И 
прежде чем что-то созда
вать, необходимо было изу
чить этот опыт работы, на 
что, к сожалешио, времени 
не отпускалось.

Одна из глав книги по
священа поведению совет
ских лЮ|Дей за рубежом. Те
ма, многие годы закрытая 
для нашего читателя, и по
тому представляющая со
бой значительный интерес. 
Автором сказано то, о чем 
шепчутся между собой со
ветники различных рангов в 
Москве и Кабуле, члены мно
гочисленных делегаций и их 
жены. Страсть к обогаще
нию любым способом стано

вится для некоторых из них 
смыслом пребывания за ру
бежом, подавляет другие 
чувства и стремления. Тре
буется немалое граждан
ское мужество, чтобы зая
вить об этом во весь голос, 
и эт.им мужеством в пол
ной мере обладает Л. Ф. 
Пичурин, которому помо
гает, как признается сам 
автор, перестройка общест- 
BeiHHoro мнения, происходя
щая у нас в стране.

В порядке замечания не
обходимо подчеркнуть ис- •
ключительную способность 
афганцев к иностранным
языкам; Так, в одном из 
эпизодов автор, как бы меж
ду прочим, говорит, что шо
фер, доставляющий его на 
работу, уже через год(!) 
любезничал с русскими 
женщинами на русском язы
ке. А кто из наших сове‘г- 
ников может сказата» это 
про себя? Единицы. К этой 
нелгногочислшной группе 
следует отнести и автора 
книги. Правда, стремление 
показать свои знания в об
ласти языка привело к то
му, что книга засьшана вы
ражениями и отдельными 
словами, которые не только 
не помогают восприятию 
содержания, но и утомляют. 
Некоторые из них написа
ны на различных языках 
(пушту, дари) и имеют 
ошибки, которые, вероятно, 
оделаны по техническим 
причинам.

Книга написана на одном 
дыхании, с радостью воз
вращения на Родину и 
чувством вьшолненного ин
тернационального долга. Со
крывая последнюю страни
цу, хочется сказать автору 
«Афганских встреч» слова 
благодарности и пожелать 
дальнейпих творческих ус
пехов. Р. КОЛЕСНИКОЙ.

шей молодежи медвежью ус
лугу, безудержно цропаган- 
дируя рок-музыку далеко не 
лу|чшег4 подражательного 
толка. Этим можно только 
отвратить человека от на
стоящей музыки, от подлин
ного искусства.

— А что вы скажете в 
этом плане о Томске?

— Для музыканта это 
прекрасный город, сохранив
ший во многом свои старые 
культурные традиции. Го
род — я сужу по первым 
концерта.м — со своей вы
сококвалифицированной пуб
ликой. От]мдно, что на вече
рах серьезной музыки быва
ет и молодежь, хотя, конеч
но, молодых лиц в зале хо
телось бы видеть больше... 
В этом сказывается забота 
областных и городских ор
ганизаций о серьезной эсте
тической пропаганде. Разу
меется, колоссально много 
делает ваша филармония. 
Все это создает в Томске 
свой музыкальный микро
климат.

— Спаси($о. А сам го
род, его окрестности вы ви
дели?

— Проехала только по 
городу, но. если хватит вре
мени, постараюсь побывать 
и в пригородах. Город мне 
кажется удивительно уют
ным, очень русским, интел
лигентным. Желаю ему и
впредь оставаться таким.* * ♦

Заключительный концерт 
Вероники Дударовой стал 
настояхцям музыкальным 
праздником. Этот празднич
ный настрой задала уже от
крывшая вечер увертюра 
К. Вебера к опере «Оберон», 
в которой дирижер подчерк
нула именно праздничность 
музыки. Своего рода откры
тием «пророка в своем оте
честве» стало исполнение 
заслуженным артистом 
РСФСР Виталием Мавдимо- 
вым Концерта для виолон
чели с орк«;тром Камилла 
Сен-Санса. Известный том
ский музыкант, кажется,
превзошел себя; и медлен
ные, певучие эпизоды и бы
стрые, технически сложные 
пассажи звучали удивитель
но наполнеино. Кажется,
Максимов играл одновремен
но и на скрипке, и на вио
лончели, и даже на контра
басе...

Во всем блеске талант ди
рижера раскрылся при ис
полнении Второй симфонии 
Сергея Рахманинова (ми 
минор). Написанная в тради
циях русской музыки, она 
прО|Должает линию классиче
ских симфоний, раскрывая в 
музыкальных образах борь
бу света и тьмы в душе че
ловека. Симфония пронизана 
русским мелосом, прекрасно 
выявленным дирижером в 
оркестровой ткани.

Томичи проводили масти
того дирижера цветами и 
бурными аплодисментами.

Беседу вел 
Б. БЕРЕЖКОБ.

Фото А. Батурина.

Весеннее
интервью

А КАК ВЕДЕТ 
СЕБЯ ОБЬ?..

Как всегда, весной в 
редакцию поступает мно
го писем и телефонных 
звонков с запросами о 
том, как веду*! себя на
ши реки. «Красное зна
мя» уже рассказало о ле
доходе на Томи. А как 
ведет себя Обь? Чтобы 
выяснить это, мы снова 
обратились к начальнику 
Томской гидрометеороло
гической станции А. И. 
КРИБОШАПКО.

— С Тсшью, кажется, 
для читателей все долж
но быть ясно, — отве
тил нам Александр Ива
нович. — Попробуем рас
сказать томичам, что де
лается на Оби.

На главной реке обла
сти чисто, примерно 
до пос. Победа Шегарско- 
го района. Очистилась 
Обь и несколько ниже — 
оа устья Томи и, прибли
зительно, до Никольского 
и Красного Яра. Редкий 
ледоход — .у Молчанова. 
Ниже — подвижки льда, 
в Каргаске — закраины. 
Лед здесь пойдет, по на
шим прогнозам, в нача
ле-середине первой дека
ды мая.

— Вообще, похолодание’' 
наступившее после ран
ней и дружной весны, — 
продол1жа1л Александр 
Иванович, — несколько 
замедлило развитие ве
сенних изменений на ре
ках. На самых нрунных 
притонах Оби — Кети, 
Васюгане — пока отмече
ны лишь отдельные по
движки льда. На Чульше 
— подвяжки в районе 
Асина и Лырянского. Ме- 
жда тем на Васюгане — 
при общей малоснежной 
нынешней зиме — отме
чено значительное коли
чество снега. Так что там 
можно ожидать батыиую 
воду.

— Вообще же, — за
вершил нашу беседу А. И, 
Кривошатко, — вода по
дойдет. Во всяком случае, 
пойменные озера обяза
тельно будут затоплены. 
Так что бешонюитъся — 
я, разумеется, в первую 
очередь имею ввиду ры
баков — особенно нече
го. Нашей рыбе будет где 
разгуляться и где нере
ститься.

П О ГО Д А

Сегодня — облачность с 
прояснениями, местами сла
бые осадки, ветер северо- 
западный, 5—10 метров в 
секуадУ; температура от 0 
до 5 градусов тепла, места
ми 3 —8 мороза, в То.мске 
Э—5 тепла.

27—28 апреля — облач
ность с прояснениями, ме
стами слабые осадки, ветер 
северо-западный, 7— 12 мет
ров в секунду, температура 
ночью 3 —8 градусов моро
за, днем 1—6 тепла, по се
веру 3 —8 мороза.

Т и р а ж  « С п о р т л о т о »
Результаты 17-го тиража лотереи «Спортлото» «6» ив 

45» и «5 из 36», состоявшегося 23 апреля 1989 года!
«6 из 45»; 2, 14, 34, Э7, 39, 43.
«5 из 36»; 9, 10, 21, 28, 29.

.(ТАСС).

Телевидение
СРЕДА, 26 апреля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 — 
Мультфильмы. 8.55 — «Здрав
ствуй. музыка!» 9.45 — «Каме
ра смотрит в мир»; 10.50 — 
Новости. 11.00 — «Клуб путе- 
шественрикоо». 12.00 — «при
глашает Свердловский опер
ный...». 12.40 — Мультфильмы.

С 13.20 до 15.30 •— перерыв.
15.30 — Новости. 15.45 —

«Прожектор перестройки». 
15.55 — «Музыкальная сокро
вищница». Л. Бетховен. Сим
фония № 5. iie.30 — «Детский 
час» (с уроком английского 
языка). 17.30 — «Экран дру
зей». Современный польский 
кинематограф. 18.35 — «Сего
дня в мире». 18.50 — «Музыка 
в эфире». 20.50 — «Прожек
тор перестройки». 21.00 —
«Время». 21.30 — Премьера
документального фильма «Вул
канолог». 22.00 — «Джазовые 
портреты». 22.55 — Футбол. 
Отборочный матч чемпионата 
мира. Сборная СССР — сбор
ная ГДР. 1-й тайм. 23.45 •— 
«Сегодня в мире». 00.00 —
Футбол. Сборная СССР —сбор
ная ГДР. 2-й тайм.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Глазами зоолога». 
Научно-популярный фильм. 
8.35. 9.35 — Физика. 8-й класс. 
9.05 —Немецкий язык. 1-й год 
обучения. 10.05 — Л. Н. Тол
стой. «Война и мир». 10.35 —

«Диалог с компьютером». 1,1.20 
— Немецкий язык. 2-й год 
обучения. 11.50 — «Мораль 
пани Дульской». Телеспек
такль. Части 1-я и 2-я. 14.30— 
Новости.

С 14.40 до 17.05 — перерыв.
17.05 — Новости. 17.15 — 

Д. Брубек. Композиция для 
двух фортепьяно. 17.25 —Про
грамма Тульской студии теле
видения.

ТОМСК
,18.15 — Документальный

фильм. 18.30 — «Музыка го
рода*. Передача 3-я. 19.00 —
«День области». 19.15 — «Те
левизионный клуб избирате
лей». Встреча с кандидатами 
в народные депутаты СССР. 
«Прямая линия».

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — , «Телевизионный 
клуб избирателей». Продолже
ние.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.30 — 

«Прожектор перестройки». 
21.40 — «Иллюзион». Трех
серийный художественный 
фяльм «Мисс Менд». 1-я и 2-я 
серии. (1926 г.).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.15 — Концерт. 18.35 — 
Мультфильмы. 19.05 — Про
грамма Магаданской студни 
телевидения. 20.00 — «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.15 — 
Программа Армянского теле;ви- 
дения.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

....ш

Театр
ДРАМЫ

27 апреля. «Самоубийца*
19.

м у зы к а л ь н о й
КОМЕДИИ

20 апреля в помещении те
атра драмы —  «Золотой цып
ленок» —  10-30. «Дон Жуан в 
Севилье» — 19-30.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
^7 апреля. «Трудно Цыть бо

гом» —  19.

к о н ц е р т н ы й  з а л
УНИВЕРСИТЕТА

27 апреля в помещении ор
ганного зала филармонии — 
концерт ансамбля скрипачей 
ТГУ  —  19. Билеты продаются 
в кассе актового зала ТГУ. 
Тел. 3-21-63.

Кино
в. КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
27 апреля. ' «Роман с кам

нем» — 9. 10-50. 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20, 21-45.

нменн М. ГОРЬКОГО
27 апреля. «Любишь только 

раз»—  8-35, 10-30, 12-25, 14-20,
16- 15, 18-10, 20-05, 22. «Утрен-
нве шоссе» — 9. 10-50. 12-40, 
14-30. 16-20, 18-10, 20. 21-50.
«Исповедь. Хроника отчужде-' 
ния» — 10-20. 12, 13-40, 15-20, 
18-40.

«ОКТЯБРЬ»
27 апреля. «Утреннев шоссе»

— 9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 
18-10. 21-50. «Фестиваль фести
валей». «Атлантии-сити» — 20. 
«Высокий блондин в черном 
ботинке» — 8-40, 10-30, 12-20, 
■14-10, 16. 17-50, 21-30. «При
лив» — 19-40.

«ПИОНЕР»
27 апреля. «Пираты Тихого

океана» (две серии) — 9, 11-50. 
Мультфильм «Ловушка для ко
шек» — 14-40. «Человек ниот
куда» — 10-30, 18-10. 19-50,
21-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
27 апреля. «Враг мой» — 

9, 10-40, 12-20, 16, 17-40, 19-20, 
21. «Малыш и озорники» —

«СИБИРЯК»
27 апреля. Мультсборник 

«Кот и клоун» —  9-20. «Враг 
мой» —  11, 12-40, 14-20, 16.
17- 40, 19-20, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 

27 апреля. «Публикация» —

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135) 

27 апреля. .Мультфильм «Ло
вушка для мошек»— 10-20. Из 
собраний фильмов Госфильмо- 
фонда СССР. «Тарзан» (фяльм
1- й) — 12, 15-20, 18-40; (фильм
2- й) — 13-40, 17, 20-20.

УВАЖАЕМЫЕ РОДИТЕ
ЛИ!

Управление народного об
разования еженедельно, во
вторник и четверг, органи
зует прямую телефонную 
связь по интересующим вас 
вапросам. Звоните с 17 до 
19 час. по телефонам 
2-25-30 или 2-59-41.

Асняовской детской юно
шеской спортивной школе 
по легкой атлетике испол
няется 30 лет. В связи с 
этим выпускники ДЮСШ 
№ 1, а также все работаю
щие в ней, приглашаются на 
встречу, которая будет про
водиться 30 апреля. Нача
ло— в 16 часов.

Адрес; г. Асино, ул. 
И. Буева, 15-а.

Средняя школа № 42 
приглашает выпускников 
10-х классов иа вечер 
встречи, который состоит
ся 29 апреля в 17 часов 
(ул. Елизаровых, 47).

Томское областное управ
ление народного образова
ния приглашает на работу 
старшего ревизора, ревизо
ра. В Дом техники— заве
дующего фотолабораторией.

Спраш£и по телефонам 
2-52-44, 2-57-37.

Томское отделение инсти
тута «Эиергосетьпроект» МЕ
НЯЕТ новый бульдозер 
ДЗ-171.1-03 на базе трак
тора Т-170 на новый авто
бус. Варианты обмена '  по 
согласованию.

Оправки по телефонам 
4-82-82, 99-94-31.

Управление снабжения и 
сбыта облисполкома изве
щает своих потребителей, 
что в связи с инвентариза
цией с 3 по 15 мая склады 
будут закрыты.

Томский инженерноч!тро- 
ительный институт пригла
шает выпускников школ, 
.училищ, техникумов г. Том
ска и Томской области на 
«день открытых дверей»,
,который состоится 27 апре
ля в 16 часов в актовом за
ле института по адресу; 
634003, Томск, пер. Маку- 
шина, 9, приемная комис
сия. Вас ожидают встреча с 
преподавателями вуза,
беседа о специальностях и 
факультетах, экскурсии по 
лабораториям.

И З Д А Т Е Л Ь  С Т Б У 
«КРАСНОЕ ЗНАМЯ» тре
буется приемщик газет (ра
бота в ночное время), под
собный рабочий.

Обращаться по адресу: 
рр. Фрунзе, 103/1. Тел. 
1-47-00, 1-48-20.

С 1 ж у ж в а ~  ^
Т Р У Л О ^ С Т / » О Й С Т В А ^

ПРИГЛАШ АЕТ Н А РАБОТУ
1

Б УПРАВЛЕНИЕ ПАРКОВ КУЛЬТУРЫ И ОТДЫХА
Томского горисполкома на постоянную работу: старше
го бухгалтера расчетной группы, старшего кассира,! стар
шего инженера по ремонту аттракционов, руководителя 
техотдела по эксплуатации аттракционов малой формы 
(игровые автоматы), техников и рабочих по обслужива
нию игровых автоматов, имеющих опыт работы С 
электронной техникой, кассиров по размену монет, ху- 
дожниковч>формителей, имеющих стаж ра!боты не менее 
5 лет, слесарей, электрослесаря, токаря, рабочих по об
служиванию аттракционов, плотянка-столяра, штукату- 
ров-маляров, газоэлектросварщнка, рабочего по уборке 
места общественного пользования, подсобных рабочих, 
сторожей, дворников. НА СЕЗОННУЮ РАБОТУ В 
ГОРОДСКОМ САДУ:рабочих по обслуживанию аттракци
онов, кассиров по продаже билетов на аттракционы, 
бригады для производства строительных и монтажных 
работ, а также лиц, желающих взять аттракционы на 
арендный подряд или по договору, барменов, официан
тов—для работы в торговых .точках. Набор на сезонную 
работу — с 14 апреля с 9 до 10 часов. На сезонную ра
боту приглашаем пенсионеров и студентов, а также лиц, 
желающих работать по совместительству, трудовому до
говору, договору-подряду, с гибким графиком работы.

Справки по тел. 3-15-78, 2-31-01.

В СУ-14 ТРЕСТА «СПЕЦСТРОНМЕХАНИЗАЦИЯ»: 
старших прорабов, прорабов, мастеров, фрезеровпщков, 
электриков, инженера и начальника в пронзводственно- 
техянческнй отдел.

Справки по телефону 1-09-80, 1-49-62.

За направлеииями обращаться в центр по трудоустрой
ству, переобучению и профориентации населения: 
Г. Томск, пер. Нахановича, 5. Филиалы: ул. Пушкина, 71; 
ул. Бердокая, 18.

Президиум Томской обла
стной коллегии адвокатов, 
отдел юстиции / Томского 
облисполкома, юридичес1сие 
консультации и народные 
суды г. Томска с глубоким 
прискорбием извещают о 
кончине адвоката Киров
ской юридической консуль
тации ветерана адвокатуры

ТЕТЮШКИНА 
Сергея Емельяновича

и выражают глубокое собо
лезнование родным и б)шз- 
ким покойного.

Вынос тела — 26 апреля, 
в 14 часов, из квартиры по
койного (ул. Кулагина, 23, 
кв. 65).

Администрация, партий
ная и профсоюзная органи
зации кибернетического 
центрж при ТПИ, кафедра 
оптимизации систем управ
ления и отдел отраслевых 
АСУ выражают глубокое со
болезнование доценту И .' Л. 
Чудинову в связи со смер
тью матери

чуднновЬя
Анастасии Яковлевны.

Жена, сын, родные и 
близкие глубоко скорбят о 
смерти горячо любимого 
мужа.

Сергея Емельяновича.

it

Н А Ш  А Д Р Е С
И ТЕ Л Е С Р О Н Ы

Приемная редактора —  
1-44-35
Заместители редактора -  
1-06-52. 1-37-05 
Ответственный секретарь 
1-32-34
Сейретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни 
1-28-68, 1-28-42

^ ^ 3 1
Отдел ’ промышленности —  
1 - А ^  1-27-58
Отдел нефтегеологии и строи
тельства —  1-36-44 
Агропромышленный отдел —  
1-43-75, 1-44-в«.
Отдел науки и учебных 
заведений • —
1-33^8, 1-48-85

Отдел информации и 
культуры —  1-45-51, 1-43-32, 
1-26-86, 1-48-85.
Отдел солетсиого строитель
ства и быта -  1-36-58, 1-26-80 
О'мел писем —
1-ЭТ-65, 1-06-80, 1-38-87 
^(^л^фотоиллмстраций —
Собственный норреепоидент в 
Колпашввв —  ^ 5 5

Собственный корреспондент е 
Стрежееом —  ^23-31 
Обшственнал приемная —  
1-36*66»

бухгалтер по гонорару —  
1-42-38 '
Касса -  1-47-81 
Областная журналистсиая 
организация —  1-28-80
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